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Mejora la práctica, pero seguimos lejos

A
finales de noviembre el Secre-
tario de Estado para el Depor-
te, Jaime Lissavetzky, pre-
sentó la Encuesta sobre los

Hábitos Deportivos en España 2010.
Los datos ofrecidos se pueden con-
siderar como positivos si conside-
ramos, sobre todo, que en los últimos
cinco años (mandato de Lissavetzky)
la práctica deportiva entre los españo-
les ha aumentado un 6%, pasando
del 37% al 43%. La cifra es todavía
más relevante si tenemos en cuen-
ta que en el lustro anterior no se
produjo ningún incremento. Por
tanto, da la impresión de que las
proclamas que los expertos están rea-
lizando sobre la necesidad de que
los españoles adquieran hábitos de
vida más saludables están obte-
niendo cierto eco entre la población.

EL estudio ofrece otras conclu-
siones interesantes como que la
práctica es cada vez más “desinsti-
tucionalizada” (más por iniciativa de
los ciudadanos), que aumenta en

espacios abiertos, que está cons-
tatado que la sociedad otorga mayor
importancia al deporte y a la edu-
cación física y que los españoles se

muestran muy orgu-
llosos de los éxitos de
nuestros deportistas.

PERO no deberíamos
de mostrarnos triun-
falistas, sino sólo lige-
ramente optimistas.
Porque la encuesta
evidencia también que
el 53% de los españo-
les (clara mayoría) con-
tinúa inactivo deporti-

vamente y que muchos de ellos ape-
nas realizan actividad física en su
vida cotidiana, lo que es especial-
mente grave, ya que España sigue
liderando las clasificaciones mun-
diales de países con altos índices
de obesidad y sedentarismo, dos
de las principales plagas del siglo
XXI. Además, los porcentajes de
práctica en la mujer continúan sien-

do muy inferiores al de los hom-
bres.

LA actitud de las administraciones
públicas (Ministerio de Sanidad, Con-
sejo Superior de Deportes, Comuni-
dades, Ayuntamientos,…) y de las
instituciones privadas (que también
deben de implicarse) debería de ser
la de promover y desarrollar acciones
tendentes a mejorar y aumentar los
hábitos saludables (básicamente acti-
vidad física/deporte y dieta sana)
con el estímulo de la predisposición
positiva por parte de los ciudadanos.
Es imprescindible dotarles de  estí-
mulos, información y medios sufi-
cientes que faciliten la adquisición
de dichos hábitos. Estas políticas
ayudarían, sin duda, a reducir el défi-
cit que acumula la Sanidad españo-
la de más de 11.000 millones de
euros (casi dos billones de las antiguas
pesetas). Y no lo decimos sólo noso-
tros, es una de las recomendacio-
nes oficiales del Consejo de Estudios
Sociales al Ministerio de Sanidad.

Mi punto
de vista

Fernando
Soria

E
n Mariano Fernández Ber-
mejo hemos descubierto a
un político campechano,
cercano y abierto, que con-

sume deporte en todas sus face-
tas: Practica y lo sigue como un
aficionado más. Su devoción es la
caza, a la que dedica tiempo e ilu-
sión desde hace muchos años.
Ello le ha generado una gran sim-
patía hacia las actividades rela-
cionadas con la naturaleza. Pero,
además, es un gran aficionado al
fútbol. Militó en edad juvenil en
las filas rojiblancas del Atlético
de Madrid, pero su pasión la arras-
tra el Real Madrid. Se siente tan
merengue como Javier Rojo,
Alfredo Pérez Rubalcaba o Jaime
Lissavetzky, pero mantiene sim-

patías hacia el club de la ribera del
Manzanares. Recuerda con nos-
talgia sus partidos de la niñez con
los amigos del barrio. Lamenta
que las ciudades hayan perdido
esos espacios para los juegos
infantiles en beneficio del automó-
vil, el gran triunfador urbano en los
últimos cuarenta años.

DE nuevo hemos de destacar
los confidenciales. El Consejo
Superior de Deportes y los nume-
rosos temas relacionados con su
actividad vuelve a ser el primer
protagonista. Una vez más les
desvelamos algunos asuntos de
especial interés como el recorte
a las subvenciones de las fede-
raciones, a las que se acusa de

mala gestión por lo general, aun-
que existen muy honrosas excep-
ciones. La Encuesta sobre los
Hábitos Deportivos de los Españo-
les 2010 es otro asunto de espe-
cial relevancia.

LA mejor actualidad del depor-
te local (comunidades autónomas,
ayuntamientos y diputaciones);
las actividades de las fundaciones
Deporte Joven, Alimentum y Bar-
celona Olímpica; los patrocinado-
res del Plan ADO Londres 2012,
la FEMP, la FMM e interesantes
artículos de opinión completan
este último número del año. Que
tengan unas felices fiestas y un
2011 mejor que éste que con-
cluye. Que falta hace….

Fernández
Bermejo es un
deportista en
todas sus
facetas

Un devoto madridista de pasado rojiblanco



Reportaje

E
sta aplicación ha sido creada
por los miembros del área
de Desarrollo Económico y
de Deportes de la Diputa-

ción de Barcelona. Permite clasi-
ficar el cálculo del peso económi-
co del deporte en seis dimensiones:
el número de equipamientos depor-
tivos, el de espacios singulares, el
de entidades deportivas, el de
equipos de alto rendimiento, el de
acontecimientos en la ciudad y
otros sectores. 

Para poder realizar este cál-
culo, la herramienta informática
define tres tipos de indicadores: el
de gasto (cuánto es necesario
invertir para prestar la actividad),
el de ocupación (número de pues-
tos de trabajo generados por cada
una de las dimensiones) y el de
empresas vinculadas (cuántas
entidades trabajan para el sec-
tor). El programa utiliza cinco ratios
que ayudan en la toma de deci-
siones y el diseño de políticas de
apoyo al sector. 

Durante la presentación de

Aplicación para medir la dimensión 
económica del deporte a nivel local

dicha herramienta, celebrada el
pasado mes de noviembre, el Dipu-
tado de Desarrollo Económico,
Teo Romero, explicó que esta apli-
cación “pretende ser un instru-
mento útil a todos los entes loca-
les. A los que ya conocen su mapa
de recursos y agentes económicos
vinculados al deporte, les servirá
para poder medir su peso real en
la actividad económica y el impac-
to de otros sectores vinculados”. 

El Diputado de Deportes, Josep
Monràs, calificó esta presenta-
ción “de hecho histórico, ya que
siempre hablamos de deporte y

educación, deporte y salud, depor-
te e integración, deporte y valo-
res… y últimamente la Diputación
de Barcelona ha hecho un esfuer-
zo importante para poner en valor
el impacto del deporte en la eco-
nomía local”. 

Esta realidad se pone de mani-
fiesto en el “Informe sobre el peso
económico del deporte en Cata-
lunya”, estudio liderado por la
Generalitat de Catalunya en cola-
boración con la Diputación de Bar-
celona, según el cual el deporte
aporta el 2,1% del PIB de la eco-
nomía catalana.
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La Diputación Provincial de Barcelona ha diseñado una aplicación para medir 
la dimensión económica del deporte a nivel local. Esta herramienta informática 

permite realizar este cálculo en seis dimensiones, basándose en los 
indicadores del gasto, la ocupación y las empresas vinculadas.

Ratios de comparación

■ Presupuesto municipal de deportes / Presupuesto municipal = % del presupuesto municipal dedicado a deporte

■ Presupuesto municipal de deportes / Peso económico total = % que el presupuesto municipal de deportes 
representa respecto al peso económico total

■ Presupuesto municipal / Número de habitantes = Euros por habitante del presupuesto municipal

■ Presupuesto municipal de deportes / Número de habitantes = Euros por habitante del presupuesto municipal de deportes

■ Peso económico total / Número de habitantes = Euros por habitante del peso económico total



P
ara la realización de este
estudio se llevaron a cabo
un total de 8.925 entre-
vistas, realizadas en las

52 provincias españolas (632
municipios). El trabajo de campo
se desarrolló entre el 24 de
marzo y el 30 de abril del pre-
sente año entre personas de
ambos sexos mayores de 15
años. Los contenidos de la
encuesta engloban siete aspec-
tos: Práctica deportiva, Ins-
talaciones, Género y depor-
te, Lugares que ocupa el
deporte, Dopaje, Depor-
te como producto masivo
e Integración cultural y
deporte.

Algunos de los datos
más relevantes mues-
tran que cerca de 16
millones de personas
(mayores de 15 años)
hacen deporte en España, alcan-
zando un 43% de la población.
Esto supone una subida de seis
puntos porcentuales
en relación a los datos
obtenidos en el año
2005 entre personas
comprendidas entre
15 y 75 años (37%).
Además, la práctica
deportiva de la pobla-
ción española en este
segmento ha subido
un 20% de 1980 a
2010.

En cuest ión de
género, casi una de

Informe

Encuesta sobre los Hábitos
Deportivos en España 2010

El Secretario de Estado para el Deporte, Jaime Lissavetzky, presentó la encuesta 
sobre los Hábitos Deportivos en España 2010, realizada entre las personas de 15
a 75 años. Ha sido elaborada por el CIS y financiada por el CSD. Los resultados 

muestran que la práctica deportiva ha aumentado un 6% desde 2005.
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cada tres personas pract i -
cantes de deporte en España
son mujeres. Por contra, la
diferencia en la realización de

ejercicio entre sexos con-
tinúa siendo en torno
al 18%. Respecto a la
edad, el incremento en
el segmento de perso-

nas mayores de 55 años se
ha elevado un 18% en la última
década (situándose en 2010 en
el 30%). Los jóvenes de entre
15 y 24 años (60%) se man-
tienen en sus porcentajes com-
parados con el año 2000
(57%).

En relación a cómo practicar
deporte, los españoles prefieren
hacerlo “por su cuenta”. Un
75% no se encuentra en nin-
guna escuela de enseñanza  ni
está asociado a un club o fede-

ración deportiva. Entre los
deportes más practicados
están la Gimnasia de man-

tenimiento (35%), el
Fútbol (27,5%), la
Natación (22,4%) y
el Ciclismo (19,4%).
En cuanto a las ins-
talaciones, un 51%

de los españoles utilizan
las públicas, aunque un 49%
también prefiere realizar depor-
te en espacios abiertos.

La encuesta, rea-
lizada por el Centro
de Investigaciones
Sociales (CIS), fue
presentada por el
Secretario de Esta-
do para el Depor-
te, Jaime Lissa-
vetzky, el pasado
24 de noviembre,
en un acto cele-
brado en la sede
del Consejo Supe-
rior de Deportes.

Perfil de la práctica deportiva en España

■ Los españoles y españolas realizan cada vez más deporte 
■ Cada vez de una forma más "desinstitucionalizada" 
■ Cada vez menos con un fin competitivo 
■ Cada vez más en lugares abiertos 
■ Sigue existiendo asimetría de género 
■ Cada vez se le otorga mayor importancia al deporte y a la educación física 
■ Los españoles están cada vez más orgullosos de los éxitos del deporte
español.



minuto, e “Infocon Team” (Cáce-
res), con ocho horas y 27 minu-
tos. 

Tras la entrega de premios de
esta cuarta prueba, se procedió
a entregar los galardones de la
Liga Extremeña de Raids de Aven-
tura. En la categoría Aventura
Pro, los mejores fueron de nuevo
Deportes Sherpa-Dr.Bike con
270 puntos, seguidos de Bicia-
ventura Yumaraid 1 y Magerit
Team. En Aficionados, Los Bol-
boreta ganaron de manera hol-
gada con 290 puntos (de 300
posibles), seguidos de Ratas al
Aire e Infocon Team.

La Liga Extremeña de Raids
de Aventura está organizada por
la Consejería de los Jóvenes y
del Deporte de la Junta de Extre-
madura. El objetivo de estas prue-
bas es mejorar el conocimiento
de la naturaleza de una forma
lúdica y fomentar valores socia-
les. Además, esta Liga supone
una oportunidad única para con-
solidar y fomentar este tipo de
actividades deportivas en los
municipios en los que se desa-
rrollan.
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L
a última prueba de la Liga
Extremeña de Raids de
Aventura 2010 se celebró
los pasados 30 y 31 de

octubre en Barcarrota (Bada-
joz) y participaron más de 260
corredores (repartidos en 94
equipos procedentes de todos los
puntos geográficos). Durante
la primera jornada, los partici-
pantes se enfrentaron a un sec-
tor de Kayak, que debido al vien-
to hacía más que complicado la
progresión en el Pantano del
Ahijón. De igual modo los corre-
dores tuvieron que superar las
pruebas de aventura de Tirolina
de 70 metros, ascensión por
técnicas verticales y Rapel para
conseguir minutos de bonifica-
ción.

Las inclemencias climatológi-
cas dificultaron el desarrollo de la
prueba. De hecho, la Dirección
Técnica decidió finalmente sus-
pender uno de los sectores (la
BTT) debido al mal estado de los
caminos por la lluvia que había
caído, dejando esta etapa en una
sección mixta de score urbano y
Trekking.

Los vencedores en la categoría
Aventura-Pro fueron los equipos:
“Deportes Sherpa Dr. Bike” (Gra-
nada), con siete horas y 33 minu-
tos, “Biciaventura-Yumaraid 1”
(Córdoba), con ocho horas y seis
minutos, y “Magerit Team”
(Madrid), con ocho horas y 42
minutos.

En categoría Aficionados, el
primer puesto fue para “Ratas
al aire” (Cáceres), con seis horas
y 48 minutos. Le siguieron en la
clasificación “Los Bolboreta”
(Cáceres), con ocho horas y un

Participaron

más de 260

corredores

Extremadura: IV prueba de la
Liga de Raids de Aventura

La localidad pacense de Barcarrota acogió la cuarta prueba de la Liga Extremeña
de Raids de Aventura. Estuvo organizada por la Consejería de los Jóvenes y del 

Deporte de la Junta de Extremadura y participaron equipos de toda España.



Número 37 ■ Deportistas ■ 9

E
l Woman Raid del Alca-
rrache es una prueba
organizada por la Conse-
jería de los Jóvenes y del

Deporte de la Junta de Extre-
madura que trata de acercar a
las chicas las actividades y
deportes en la naturaleza. Se
celebró en Barcarrota (Bada-
joz) los pasados 30 y 31 de octu-
bre. Contó con la colaboración
del Instituto de la Mujer de Extre-
madura, organismo dependiente
de la Consejería de Igualdad y
Empleo, el ya desaparecido
Ministerio de Igualdad y el Ayun-
tamiento de Barcarrota.

Esta prueba se celebraba por
primera vez en esta comunidad.
Tan sólo la Comunidad de Madrid
ha acogido con anterioridad una
prueba de similares caracterís-
ticas: una competición deporti-
va en formato Raid de Aventura
con categorías de participación
exclusivas para las chicas.

El I Woman Raid transcurrió
por infinidad de lugares situados
a los alrededores de Barcarrota y
su entorno: el Pantano del Ahijón
y, sobre todo, por la Dehesa Boyal
del Rey, zona de indudable valor
natural. Con el objetivo de satisfacer
las demandas deportivas de todos
los equipos se establecieron dos
categorías: Woman Iniciación
(para aquellas raiders menos
expertas) y Woman Aventura (para
equipos de chicas con experiencia
en este tipo de pruebas).

En esta primera edición se
inscribieron un total de diez equi-
pos de chicas, lo que supuso

El objetivo era

acercar los

deportes de

naturaleza a

las chicas

Comunidades

La Consejería de los Jóvenes y del Deporte de la Junta de Extremadura organizó 
a finales de octubre el I Woman Raid del Alcarrache. Se desarrolló en Barcarrota
(Badajoz) y el vencedor en categoría “Aventura” fue el equipo Biciaventura Ladies.

Éxito de la primera edición del
Woman Raid del Alcarrache

unas 30 chicas participantes en
las categorías del Woman Raid.
Por otro lado, y de manera com-
plementaria, participaron otras
48 chicas como componentes
de equipos mixtos en el IV Raid
del Alcarrache, que se celebra-
ba de manera complementaria al
Woman Raid. De esta forma, el
total de participantes ascendió
a 78 corredoras. 

Los vencedores en la cate-
goría Aventura fueron los equipos:
“Biciaventura Ladies” (Córdoba),
con ocho horas y siete minutos;

“Trápala” (Cáceres), con nueve
horas y un minuto: y “Eneagrama
Team” (Cáceres), con nueve
horas y ocho minutos.

Durante la competición, los
equipos tuvieron que encontrar
una serie de puntos (o balizas)
marcados en un mapa. Para
ello, practicaron trekking, sen-
derismo y recorrieron tramos
en bicicleta de montaña y kayac.
También se desarrollaron prue-
bas especiales de tirolina y rapel
y otras de aventura dedicadas a
la escalada y la cerbatana.
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D
urante la presentación ofi-
cial del acontecimiento, cele-
brada en Almería el pasado
15 de noviembre, el Con-

sejero de Turismo, Comercio y
Deporte, Luciano Alonso, destacó
la relevancia de esta cita, a la que
se refirió como “la de mayor parti-
cipación de cuantas ha acogido
Andalucía y como un hito al alcance
de todos los ciudadanos, que servirá
para promocionar los beneficios
saludables de la práctica deporti-
va y fomentará la convivencia alre-
dedor de la actividad física”. 

Alonso subrayó que el Eurorando
“reforzará la imagen de Andalucía
como un destino de referencia en
Europa en la organización de even-
tos y dará a conocer los entornos
naturales privilegiados de la región”.
Entre esos espacios, mencionó la
existencia de 21 vías verdes que
suman 530 kilómetros, 14 sen-
deros de gran recorrido (más de
3.000 kilómetros) y 33.000 kiló-
metros de vías pecuarias.

Andalucía se convierte así en la
tercera sede del Eurorando, un
torneo que se disputa cada cinco
años, y toma el relevo de Estras-
burgo (Francia) y Bohemia del Sur
(República Checa), que alberga-
ron las ediciones de 2001 y 2006,
respectivamente.

El evento, que arrancó el pasa-
do tres de octubre en Antequera
(Málaga), recorrerá hasta el dos de
octubre de 2011 parajes de la
comunidad a través de senderos
bajo el lema “Caminos y agua”.
Eurorando 2011 constará de 52

actividades, que incluyen ascen-
siones a las cimas más altas de
cada provincia, recorridos por tra-
mos de senderos europeos, trán-
sitos por espacios protegidos, mar-
chas de travesía y etapas por iti-
nerarios urbanos de las grandes
capitales andaluzas. 

Se desarrollarán también
encuentros y celebraciones que
culminarán con un acto central
donde cada provincia se herma-
nará con regiones, países vecinos
y colectivos de residentes y turis-
tas de naciones europeas. Estos
actos se celebrarán en lugares
emblemáticos como el Parque
Nacional de Doñana o el paso de
Despeñaperros.

RED DE OBSERVATORIOS DEL

DEPORTE DE ESPAÑA

Andalucía liderará la Red de Obser-
vatorios del Deporte de España,
que impulsará la cooperación y la
investigación de estas entidades en
todo el territorio nacional. Así, lo
decidió el Consejo Superior de
Deportes tras el primer encuentro
de estas instituciones celebrado
entre los pasados tres y cinco de
noviembre en Sevilla. 

El foro, organizado por el Obser-
vatorio del Deporte Andaluz (ODA),
órgano dependiente de la Conse-
jería de Turismo, Comercio y Depor-
te, reunió a representantes de
comunidades autónomas y uni-
versidades, y expertos.

La futura red se encargará de
unificar estadísticas, estudios e
investigaciones en materia deportiva

Comunidades

Andalucía acoge el Eurorando 2011, que cuenta con la participación de más 
30.000 senderistas de toda Europa. La cita está organizada por la Asociación 
Europea de Senderismo y cuenta con el respaldo de la Consejería de Turismo, 

Comercio y Deporte de la Junta de Andalucía.

Andalucía: 30.000 senderistas
participan en el Eurorando 2011

Luciano Alonso presentó el Eurorando 2011
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ciana (25), seguida de Castilla y
León (20), País Vasco (18), Madrid
(16) y Asturias (14). 

En cuanto a los datos de parti-
cipación, la comunidad andaluza
fue la que contó con un mayor
número de participantes, entre
deportistas y entrenadores, con

609 (320 hombres y 278
mujeres). A continuación,
figuran, por este orden,
Cataluña (581), Madrid
(571), Comunidad Valen-
ciana (556), Castilla y León
(531) y Canarias (520).

Según el cómputo de
medallas obtenidas y la
suma de participantes en
los campeonatos, Anda-
lucía fue la comunidad autó-
noma que alcanzó la segun-
da mejor puntuación gene-
ral, con 626 puntos (310,5

en hombres y 315,5 en féminas),
solo por detrás de Cataluña (644),
y aventajando a Comunidad Valen-
ciana (597,5) y Madrid (554).

Los Campeonatos de España
de Deporte en Edad Escolar se
celebraron este año en las moda-
lidades, tanto masculinas como
femeninas, de Baloncesto, Balon-
mano, Voleibol, Gimnasia rítmica,
Judo, Atletismo, Campo a través,
Orientación, Tenis de Mesa,
Triatlón, Voley-playa, Natación,
Ciclismo, Natación adaptada,
Campo a través adaptado y Balon-
cesto en silla de ruedas. Asimismo,
las competiciones de Ajedrez y
Bádminton se desarrollaron por
equipos mixtos. 

que realicen tanto instituciones
públicas como privadas en el conjunto
del territorio nacional, así como de
la homogeneización de las meto-
dologías de trabajo y modelos de
gestión de los distintos observato-
rios del deporte existentes en
España. También impulsará nue-
vas de vías de coopera-
ción entre estas entida-
des.

Los expertos reuni-
dos en Sevilla acorda-
ron la puesta en mar-
cha de una comisión que
elaborará una propues-
ta de trabajo conjunto
de estos observatorios
en el primer trimestre
de 2011. Esta pro-
puesta consistirá en un
protocolo al que se
podrá adherir cualquier
agente que forme parte del siste-
ma deportivo nacional. Igualmen-
te, esta misma comisión organi-
zará el II Encuentro Nacional de
Observatorios del Deporte.

SEGUNDO PUESTO EN LOS

NACIONALES ESCOLARES

2010 

Andalucía ha revalidado este año
el segundo lugar en el medallero de
los Campeonatos de España de
Deporte en Edad Escolar, organi-
zados por el Consejo Superior de
Deportes, al alcanzar 100 meta-
les (34 oros, 21 platas y 45 bron-
ces). En el primer puesto quedó
Cataluña (56 oros). El tercer pues-
to fue para la Comunidad Valen-Campeonatos Nacionales en Edad Escolar 2011

La comunidad

logró 100

medallas en los

nacionales

escolares

Cross escolar



F
iel a su firme apuesta por
potenciar y facilitar el desa-
rrollo del deporte de alto ren-
dimiento en la comunidad

castellanoleonesa, la Junta ha inau-
gurado recientemente la pista de
Atletismo del Centro de Perfec-
cionamiento Técnico Deportivo Río
Esgueva (CPTD Río Esgueva).

El Presidente de la Junta de
Castilla y León, Juan Vicente
Herrera, fue el encargado de inau-
gurar este nuevo espacio. En el
acto, también estuvieron pre-
sentes algunos de los mejores
atletas de la comunidad, con quie-
nes el presidente visitó las insta-
laciones, así como el Director
General de Deportes de la comu-
nidad, Miguel Ignacio González.

Hasta ahora, en el CPTD Río
Esgueva existía una pista de Atle-
tismo al aire libre de seis calles
en la que no celebraban competi-
ciones oficiales de carácter nacio-
nal e internacional, ya que no
cumplía los requerimientos de la
Asociación Internacional de Fede-
raciones de Atletismo (IAAF). Por
ello, la Consejería de Cultura y
Turismo decidió renovarla y
ampliarla a ocho calles, para que

los atletas puedan disponer de las
condiciones óptimas para el entre-
namiento y participación en prue-
bas internacionales, así como para
que puedan celebrarse campeo-
natos de todas las categorías en
dicha pista.

A través de estos centros, la
Junta de Castilla y León pretende
facilitar la preparación técnica y
deportiva a los deportistas de alto
nivel, encaminándose así a la bús-
queda de nuevos talentos en una
o varias modalidades deportivas,
a su formación deportiva y a alcan-

La Junta de Castilla y León ha inaugurado la pista de 
Atletismo del Centro de Perfeccionamiento Técnico Deportivo

Río Esgueva. Esta nueva instalación permitirá celebrar 
competiciones oficiales de carácter nacional e internacional 

y ha supuesto una inversión de 1.200.000 euros.

zar el alto rendimiento. En Castilla
y León hay cuatro: el Centro de
Tecnificación Deportiva Río Esgue-
va, el Centro de Tecnificación Depor-
tiva de Soria, el Centro Especializado
de Tecnificación Deportiva de Volei-
bol de Palencia y el Centro Espe-
cializado de Alto Rendimiento de Atle-
tismo (Lanzamiento) en León.

CENTRO DE

PERFECCIONAMIENTO TÉCNICO

DEPORTIVO 'RÍO ESGUEVA'

El CPTD Río Esgueva es una de
las instalaciones adscrita a  la
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Castilla y León:
Inauguración de la
Pista de Atletismo

de Río Esgueva

Comunidades

Juan Vicente

Herrera 

inspecciona 

la pista de

Atletismo
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Consejería de Cultura y Turismo
de la Junta de Castilla y León a
través de la Dirección General de
Deportes y gestionada por el Ser-
vicio Territorial de Cultura de Valla-
dolid. La instalación deportiva,
con una superficie total de 42.382
m², está compuesta por distin-
tos espacios deportivos con algu-
nas zonas complementarias des-
tinadas a usos administrativos o
de servicios auxiliares:

● Módulo del Centro de Per-
feccionamiento Técnico Deporti-
vo. Con un módulo cubierto de

Se facilitará la

preparación

de los

deportistas de

alto nivel

Atletismo, zonas de servicios com-
plementarios y administrativos y
zonas para la realización de la
tecnificación deportiva de distin-
tas Federaciones de Castilla y
León.

● Pabellón polideportivo cubier-
to y pabellón de gimnasia. Con
una pista polideportiva con gra-
derío, el primero, y una sala prin-
cipal de 35 x 17 m, el segundo, en
donde también se realiza la tec-
nificación deportiva de distintas
Federaciones de Castilla y León.

● Residencia Deportiva Río
Esgueva. Dispone de 120 plazas
de alojamiento y manutención con
servicio de comedor para depor-
tistas y técnicos deportivos.

● Piscinas. Actualmente hay
una piscina cubierta de 25 x
16,67 m, con gradas, y una pis-
cina descubierta de 50 x 21 m
con zona verde, disponible también
como piscina climatizada al cubrir-
se con una carpa y calentarse el
agua. Además, está en cons-
trucción una piscina cubierta cli-
matizada de 51 x 21 m para entre-
namiento de deportistas en tec-
nificación, que completará el con-
junto de piscinas del CPTD Río

Esgueva. Esta nueva piscina, en la
que la Junta de Castilla y León
invertirá más de cuatro millones
de euros, será la única piscina
olímpica homologada para com-
peticiones nacionales e interna-
cionales de Castilla y León.

Todos estos espacios del CPTD
Río Esgueva suponen una activi-
dad deportiva diaria y constante.
El centro está abierto los 365 días
del año, con una media diaria de
15 horas de apertura y de 300
deportistas usando las instala-
ciones, a los que hay que añadir los
120 deportistas internos y los 80
externos que utilizan la Residencia
Deportiva para la práctica de 20
disciplinas deportivas. En el CPTD
se ubican 15 Centros de Tecnifi-
cación (Actividades Subacuáti-
cas, Atletismo, Bádminton, Balon-
cesto, Balonmano, Billar, Esgri-
ma, polideportiva de discapaci-
tados, Gimnasia, Natación,
Piragüismo, Salvamento y Soco-
rrismo, Tenis de Mesa, Triatlón
y Voleibol) y es sede de la con-
centración permanente de la
selección española de Piragüis-
mo sub-23.

● Mar Sánchez

Juan Vicente Herrera (centro) y Miguel Ignacio 

González (segundo por la derecha) con el resto de invitados



Comunidades

L
a  firma de este acuerdo
permitirá el desarrollo de
actuaciones conjuntas
entre ambas entidades en

la lucha contra el dopaje. También
se protegerá la salud de los
deportistas y se fomentarán los
valores del deporte sano. Murcia
se convierte así en la octava
comunidad autónoma que se une
a la AEA para impulsar la lucha
contra el dopaje.

Esta colaboración pondrá en
marcha una serie de campañas
divulgativas sobre la práctica
de la actividad física de manera
saludable, guías sobre una ali-
mentación equilibrada y pro-
gramas de pedagogía social,
como parte de una educación
integral para jóvenes deportis-
tas. Ambos organismos parti-
ciparán, además, en la dinami-
zación de aquellos proyectos
promovidos por las federacio-
nes deportivas españolas y terri-
toriales en esta materia.

Gracias a este acuerdo, la
Comunidad Autónoma de Mur-
cia y la AEA trabajarán de mane-
ra coordinada en la formación
de Agentes de Control del Dopa-
je y en el desarrollo de investi-
gaciones en la lucha contra esta
lacra del deporte  a través de
las facultades universitarias del
sector en la región. El documento
suscrito prevé estimular la firma
de compromisos éticos en defen-
sa de los valores del deporte lim-
pio por parte de deportistas, téc-

Murcia: Acuerdo de colaboración 
con la Agencia Estatal Antidopaje

nicos deportivos y médicos espe-
cialistas.

Se prevé también establecer
un mecanismo de coordinación,
cooperación y tratamiento de
la información en relación con las
operaciones policiales que pue-
dan efectuar las Fuerzas y Cuer-
pos de Seguridad del Estado
contra la venta de sustancias,
productos o métodos dopantes
en instalaciones deportivas o
gimnasios.

El Consejero de Cultura y Turis-
mo, Alberto Cruz, señaló que
“nos enfrentamos a una de las
materias más sensibles en la
actualidad, ya no solamente refe-

ridas al mundo del deporte sino
al ámbito social. Este convenio
tiene como finalidad garantizar la
salud y el cuidado de los depor-
tistas”. 

Por su parte, Javier Martín del
Burgo, Director de la Agencia
Estatal Antidopaje, explicó que
este tipo de acuerdos son la clave
para “tejer una red social en la
lucha contra este fenómeno glo-
bal. La protección de la salud del
deportista es una cuestión de
Estado y es necesaria una coor-
dinación institucional permanente.
La suma de esfuerzos es lo que nos
da eficacia”.

● Begoña Díaz

Se pretende

garantizar la

salud de los

deportistas
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El Gobierno de la Región de Murcia ha firmado un acuerdo 
de colaboración con la Agencia Estatal Antidopaje (AEA). El documento

fue rubricado por el Consejero de Cultura y Turismo, Pedro Alberto Cruz, 
y el Director de la AEA, Javier Martín del Burgo.

Javier Martín del Burgo y Pedro Alberto Cruz



S
iguiendo las líneas estraté-
gicas de su política depor-
tiva, marcadas al principio
de la legislatura, el Secre-

tario General para el Deporte
de la Xunta de Galicia, José
Ramón Lete Lasa, ha mostrado
su apoyo a los clubes deporti-
vos de la comunidad autónoma.
En este sentido, señaló que “ha
llegado el momento de los clu-
bes”. De hecho, en 2010, y por
primera vez en Galicia, las ayu-
das destinadas a estas organi-
zaciones fueron superiores a las
de las federaciones deportivas. 

De hecho, las ayudas y sub-
venciones a los clubes aumen-
taron este año un 22% con res-
pecto a 2009, sin contar el aho-
rro que obtuvieron derivado de
la medida del pago del seguro
deportivo. 

Los clubes gallegos podrán
beneficiarse de tres tipos de
ayudas económicas. En primer
lugar, dispondrán de un seguro
de accidente deportivo gratuito
para todos los deportistas de
las categorías de base, hasta
cadete incluido. Se calcula que
serán aproximadamente
100.000 licencias las que se
adhieran a esta medida, lo que
supondrá un importante ahorro
para los clubes.

En segundo lugar, se seguirá
desarrollando el plan de patro-
cinio a los equipos de alta com-
petición. Fue implantado en la
temporada 2009-2010 a través

Comunidades

Galicia: Aumentan las ayudas 
a los clubes deportivos

La Xunta de Galicia, a través de la Secretaría General para el Deporte, 
apoya a los clubes deportivos de la comunidad a través de diversas ayudas 

económicas. Se trata de una de las líneas estratégicas de la política deportiva 
gallega. En 2010, estas subvenciones aumentaron un 22%.

Las

subvenciones

aumentaron

un 22% en

2010
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de la Fundación Deporte Galego
y contó con la colaboración de
Xacobeo 2010 Galicia. En total,
se incluyeron cerca de 100 clu-
bes gallegos de alta competi-
ción. En esta nueva temporada
participará otra marca propia
de la Xunta de Galicia, “Galicia Cali-
dade”. Esta medida permitirá la
proyección en el ámbito nacio-
nal e internacional que estos
clubs hacen de Galicia y del depor-
te gallego, al tiempo que repre-
sentará un fuerte estímulo para
el deporte de base.

La tercera de estas medidas
será la convocatoria de ayudas

para los clubes de base. Para
hacerla más fácil y accesible,
los procedimientos se han sim-
plificado. Además, el período
subvencionable abarcará todo el
año, pudiendo justificar esta
ayuda con gastos realizados
desde el uno de enero hasta el
31 de diciembre. La justifica-
ción de la ayuda se realizará
por el importe concedido y no por
el total del proyecto presentado.
Los clubes de base recibirán
unas ayudas mayores, al estar
los equipos de alta competición
apoyados por el plan de patro-
cinios.

José Ramón Lete Lasa en el acto de presentación



El Presidente de Navarra,
Miguel Sanz Sesma, pre-

sidió el acto de entrega de
las Distinciones Deportivas
de Navarra correspon-
dientes al año 2010. Las
distinciones fueron las
siguientes: una Medalla de
Oro a la atleta Marta
Mendía Valencia; dos Men-
ciones Especiales, que reca-
yeron en el Club Deportivo
Tudelano y en Jesús María
López Sanz (In memorian),
así como 20 Medallas de
Plata al Mérito Deportivo,
concedidas por la dedica-
ción a la promoción del
deporte durante más de 25
años de los distinguidos.

Sanz cerró el acto felici-
tando a todos los homena-
jeados: “Sois un gran ejem-
plo, un ejemplo admirable

por dedicar parte de vuestra
vida al servicio de la sociedad,
de forma callada, anónima,
haciendo destacar los logros
colectivos y no vuestras habi-
lidades personales”. El acto,
celebrado a principios de
diciembre en el Salón del
Trono del Palacio de Navarra,

contó, además, con una invi-
tada de excepción, la Copa
del Mundo de Fútbol ganada
por la selección española en
el pasado Mundial de Sudá-
frica.

En la foto, de izquierda a
derecha: Maribel García Malo
(Consejera de Asuntos Socia-

les, Familia, Juventud y Depor-
te), Miguel Sanz Sesma (Pre-
sidente de Navarra), Marta
Mendía (Medalla de Oro),
Elena Torres (Presidenta del
Parlamento) y José Javier
Esparza Abaurrea (Director
Gerente del Instituto Nava-
rro del Deporte).

COPLEF de Madrid: Convenio con el STD

Comunidades

El pasado mes de noviem-
bre, el COPLEF de Madrid

firmó un convenio de cola-
boración con el Sindicato de
Técnicos Deportivos (STD)
del Ayuntamiento de Madrid.
Su objetivo es mejorar y crear
los mecanismos  necesarios
de negociación. Firmaron el
documento Juan Ángel Gato,
Presidente del COPLEF de
Madrid, y Prudencio Rojo,
Presidente del STD (ambos
en la foto).

Ambas partes constata-
ron la necesidad de parti-
cipar en la elaboración y
racionalización del marco
convencional, con el obje-
to de alcanzar para los tra-
bajadores/as de los  ser-
vicios deportivos unas retri-
buciones equitativas, un sis-
tema de clasificación pro-

fesional acorde al nuevo sis-
tema regulado en el EBEP,
una formación permanen-
te, un régimen de promo-
ción y carrera profesional,
y de seguridad social justo
e igualitario. 

Entre los proyectos en
común, se llevará a cabo la

I Jornada Nacional de Centros
Deportivos Municipales, que
se desarrollará durante el
próximo mes de abril de
2011. Se tratarán dos áreas
diferenciadas: Salud y Depor-
te y Gestión Pública Deportiva.
Se celebrará en el Inef de
Madrid.

Los objetivos de la jornada
son: Conocer las evidencias
científicas sobre el control,
seguimiento y valoración fun-
cional del deportista; dotar
a los técnicos de elementos
para la sistemática,  diseño
de programas e intervención
en el estado de salud de la
población general; informar
sobre la importancia de la
alimentación en el rendi-
miento deportivo; capacita-
ción en la dirección y gestión
de entidades e instalaciones
deportivas y de las diferen-
tes áreas relacionadas con la
actividad física y el deporte,
así como el conocimiento de
las herramientas económi-
cas, jurídicas y administrati-
vas para su adecuado uso
en el ejercicio profesional de
la gestión deportiva.

Navarra: Distinciones Deportivas 2010
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Opinión

dantes como sería de desear,
pero tenemos algunos ejem-
plos interesantes entre la clase
dirigente, tal son los casos de
Jerry West, José Antonio
Samaranch, Joao Havelange,
Santiago Bernabeu ó José Luis
Núñez. En el ámbito de los
deportistas hay que destacar
algunas historias interesantes,
como las de Michael Jordan,
símbolo de un proceso de cohe-
rencia-incoherencia-coheren-
cia, José Antonio Camacho o
la selección de futbol de Bra-
sil, el equipo más grande de la
historia del Fútbol.

SOLEMOS decir “rectificar es de
sabios” y si los errores te per-
miten mejorar ¡benditos sean!.
Seamos coherentes con nues-
tros principios.

Luis López
Nombela
ENTRENADOR

NACIONAL DE FÚTBOL

Fidelidad a tus principios: La coherencia

La importancia de la táctica en el Fútbol

Juan Ángel 
Gato Gómez 
PRESIDENTE DEL

COPLEF DE MADRID

se necesita un buen equilibrio
entre la defensa y el ataque.
Además, nuestro juego se
basará en cómo juegue el equi-
po contrario. Para que este
sistema organizativo sea efec-
tiva, hay que tener un buen
equilibrio por líneas; es funda-
mental el movimiento de los
jugadores, así como una gran
concentración en el juego de
todos ellos.

LA táctica se define la ciencia
que estudia las artes de mover
y emplear a los hombres en el
terreno de juego con orden,
rapidez y recíproca protección,
teniendo en cuenta el campo,
el enemigo o adversario y los
medios propios. En ella influ-
yen la preparación física-téc-
nica de nuestro equipo y el del

contrario, el conocimiento del
reglamento de juego y de la
táctica del adversario, la impor-
tancia de las circunstancias
externas (como la lluvia, el aire,
el estado del terreno) y los efec-
tos psicológicos.

LLAMAMOS movimientos a las
explicaciones del entrenador
sobre las posiciones de los
jugadores en el terreno de
juego, sin balón ni oposición, de
forma que se pueda demos-
trar y ensayar lo asimilado. Las
evoluciones son el desarrollo
de esos movimientos ensaya-
dos, utilizando los jugadores
el balón pero sin tener oposi-
ción, y, por último, las acciones
conjuntas se desarrollan con
balón y con oposición, como si
fuese un partido real.

A
ntes de entrar en los
temas técnicos prometi-
dos en el número 31 de

esta revista, me gustaría poder
decirle al señor que utiliza a
personas con más categoría
que él como intermediarios
que, si tiene algo que decir, se
dirija a mí directamente, porque
es de personas con poco esti-
lo utilizar a las personas de
buena voluntad. Si algo tiene
que decir, señor Carretero,
tiene el derecho a réplica. Utilí-
celo, que yo ya sabré lo que le
tengo que contestar.

EN otro orden de cosas, me
gustaría ahondar en la táctica
futbolística. Es importante que
un equipo consiga una perfec-
ta organización para lograr los
mejores resultados. Para ello,

Los compor-
tamientos
coherentes
existen en el
deporte

L
a coherencia no es una vir-
tud fácil de encontrar. En
un mundo tan cambiante,

ser coherente puede ser causa
de éxito, pero de igual manera
de fracaso. Es cierto que hay
momentos en los que es nece-
sario amoldarse y pasar inad-
vertidos, pero, eso sí, sin renun-
ciar a los principios, que son
como los “mandamientos” que
cada uno de nosotros debe tener
definido una vez abandonada la
adolescencia, al iniciar la etapa
de madurez personal y profe-
sional.

CARECER de principios o pres-
cindir de ellos, además de deno-
tar dejadez moral, produce a la
larga, sin duda alguna graves
inconvenientes. Hoy, con un
futuro cada vez más competiti-

vo y agresivo, hay que tratar de
llegar a él con estabilidad, con la
cabeza muy bien amueblada y
con los principios muy claros,
que no quiere decir  con obce-
cación, tozudez y resistencia al
cambio. Uno puede readaptar-
se, pero sin renunciar a sus
principios y sin dejar de ser cohe-
rente. Mantener una política
coherente permite concebir y
ejecutar proyectos a medio y
largo plazo.

LOS comportamientos cohe-
rentes existen en el ámbito
empresarial donde podemos
destacar a Hewlett Packard,
IBM, El Corte Inglés, etc, entre
otros muchos. Y de igual mane-
ra, los comportamientos cohe-
rentes existen en el mundo del
deporte, donde no son tan abun-

Es importante
una perfecta
organización
del equipo
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FMM

A
mbas entidades colaboran
desde el año 2001, fecha
en la que se firmó el pri-
mer Convenio General, cuyo

objetivo era establecer las ade-
cuadas fórmulas de cooperación
para el mayor aprovechamiento
de los recursos propios, destina-
dos a la ejecución de programas
de interés mutuo en el ámbito de
la comunicación y el deporte. En
2007 se firmó una adenda para
que EGC llevase a cabo varios pro-
yectos para la Comunidad de
Madrid a través de la FMM: el
programa de Investigación Movi-
nivel (actividad física para mayores)
y diversas acciones formativas
para técnicos y concejales de
deportes de los ayuntamientos
madrileños.

Tras valorar ambas partes de
forma muy positiva la colabora-
ción establecida durante estos
años para la promoción y desa-
rrollo del deporte madrileño, con
especial atención  al municipal,
se ha decidido renovar el acuerdo.

De esta forma, la FMM y EGC
han dispuesto “seguir trabajando
conjuntamente en el desarrollo
del deporte de la Comunidad de
Madrid y, sobre todo, en el muni-
cipal, potenciando la promoción
y difusión de las diversas activi-
dades, así como las que pudieran
organizarse conjuntamente. Se
prestará especial atención a los
temas relacionados con la activi-
dad física y la salud, así como a los
de formación”.

Para ello, Equipo de Gestión Cul-

FMM: Renovación del convenio
con Equipo de Gestión Cultural

tural se compromete a asesorar en
materia de comunicación a la FMM
con el objeto de que sus activida-
des obtengan la difusión adecuada,
difundir y promocionar el deporte
madrileño a través de la revista
Deportistas y las páginas Web
www.munideporte.com y
www.deportedemadrid.es y encar-
garse de la búsqueda de canales
televisivos en los que pueda tener
cabida la información deportiva
municipal. Asimismo, colaborará
en la creación de interrelaciones
entre los ayuntamientos madrile-
ños y otras instituciones y empre-
sas relacionadas con el deporte, de
ámbito autonómico y nacional, así
como posibles patrocinadores en
las condiciones que se pacten.

Por su parte, la FMM colaborará
con EGC en los temas relacionados

en el punto anterior, contribu-
yendo en las gestiones necesa-
rias para su mejor viabilidad en
los aspectos de contenidos, pro-
moción y financiación. Además,
promoverá la incorporación de
otras instituciones o entidades
que puedan favorecer estas ini-
ciativas.

El convenio también contempla
que los ayuntamientos de la Fede-
ración de Municipios de Madrid
difundan y promocionen gratuita-
mente entre sus deportistas los
medios de comunicación en los
que participan.

El documento fue aprobado
tanto por la Comisión de Deportes
de la FMM como por su Comité Eje-
cutivo, que preside Bartolomé
González, Alcalde de Alcalá de
Henares.

Se

promocionará

el deporte

municipal

madrileño
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La Federación de Municipios de Madrid (FMM) ha renovado el convenio 
de colaboración con la empresa Equipo de Gestión Cultural (EGC), editora de 
la revista DEPORTISTAS y de www.munideporte.com. El objetivo es continuar 

la labor de promoción del deporte municipal de la Comunidad de Madrid.

Reunión del Comité Ejecutivo de la FMM
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FEMP

La Federación Española de
Municipios y Provincias

organiza las “Jornadas Téc-
nicas: Deporte y Municipio –
FEMP 2011”. Se celebrarán
en el Auditorio del Centro
Social Caixanova de Vigo los
días 27 y 28 de enero. Cuen-
tan con la colaboración del
Consejo Superior de Depor-
tes y el Concello de Vigo. Están
dirigidas a aquellos respon-
sables políticos y técnicos de
los servicios deportivos de las
administraciones públicas.

El objeto de estas jornadas
es la presentación, por parte
del Consejo Superior de Depor-
tes, del Plan Integral para la
Actividad física y el Deporte

(A+D) en el ámbito municipal.
Para ello, se pretende propi-
ciar un encuentro de los res-
ponsables en materia de
deporte de las Corporaciones
Locales, para el conocimien-
to de este Plan y las actua-
ciones que se llevarán a cabo.

Se impulsará también el
intercambio de experiencias e
instrumentos de trabajo en
relación a las nuevas tenden-
cias vinculadas a la acción del
deporte en el municipio, así
como el establecimiento de
ámbitos de debate y reflexión
sobre éste, desarrollando
alternativas y propuestas de
trabajo.

El Plan A+D tiene como obje-

tivo incrementar sensible-
mente los índices de prácti-
ca de la actividad física de la
población española hasta
alcanzar los niveles de los paí-
ses europeos más desarro-
llados y, en consecuencia, dis-
minuir los índices de seden-
tarismo, obesidad y sobre-
peso que tan negativamente
inciden en la salud y la eco-
nomía de los ciudadanos, y
especialmente de los niños y
adolescentes.

La inscripción a estas jor-
nadas será gratuita. El comité
organizador local establecerá
un sistema de inscripción a
través de Internet para facili-
tar el proceso.

Jornadas Técnicas: Deporte
y Municipio – FEMP 2011



Opinión
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E
n estos momentos que la inno-
vación es un concepto que está
presente en todos los sectores,
en la gestión deportiva es tam-

bién necesaria su aplicación. Innova-
ción no es lo mismo que tecnología, no
necesita ser tecnológica, no significa
crear algo nuevo, es generar o encon-
trar ideas, seleccionarlas, implemen-
tarlas y comercializarlas.

ESTAMOSen un sector que no ha gene-
rado demasiada innovación. Desde la
administración pública hasta el sector
privado o el mismo sector asociativo,
todos casi ofrecemos lo mismo, pero no
por ello debemos renunciar  a ser inno-
vadores, pongamos algunos ejemplos:

● Innovación desde dentro. Muchas
veces la podemos tener de nuestros
propios trabajadores y compañeros.
Preguntemos más, consultemos, haga-

mos participes a nues-
tros colaboradores para
que aporten iniciativas
de mejora de nuestra
organización.
● Innovación en nuevas
salidas para consumi-
dores y clientes, nue-
vos servicios en luga-
res que ni siquiera se
podrían plantear. 
● Innovación significa
muchas veces no inven-

tar, sino adaptar a tu propia realidad.
Servicios, iniciativas del mismo sec-
tor o de otros sectores que puedan
mejorar tu ayuntamiento, empresa,
gimnasio, club, etc.
● Innovación muchas veces es aplicar
el sentido común. Algo tan sencillo como
replantearse cambiar nuestra comu-
nicación tradicional por otros canales.
● Innovación en compañía. Significa

que, si no llegas tú solo, busca colabo-
ración. Debemos plantearnos acuer-
dos entre administraciones, entre enti-
dades, entre empresas, con ello con-
seguiremos rentabilizar recursos, y
mejorar  nuestra propia organización. 
● Innovación en cómo dirigir a las per-
sonas. Los recortes presupuestarios,
de personal, la bajada de salarios,
hace que sea necesaria otra forma
de liderar, haciendo que  se participe
más, sea todo más transparente,
transmitir ilusión por el futuro, claros
en la comunicación, exigir sin presio-
nar, entre otras.

COMO decía Charles Darwin: “las espe-
cies que sobreviven no son las más fuer-
tes, ni las más inteligentes, sino  las
que mejor se adaptan mejor a los cam-
bios”. La innovación en la gestión depor-
tiva  no sólo es posible, sino totalmen-
te necesaria.

Innovación en la gestión deportiva

Albert
Cucarella

VICEPRESIDENTE DE

INNOVACIÓN Y

FORMACIÓN FAGDE



¿Dispone ahora de más tiem-
po libre para la práctica depor-
tiva?
Sí, algo más, aunque mucho
menos de lo que me gustaría.

La caza es su gran afición: ¿de
casta le viene al galgo?
Nací en un pueblo, Arenas de
San Pedro, con buenos caza-
deros y en una familia de afi-
cionados al deporte cinegético.
Mi padre me llevaba de morra-

lero desde los nueve o diez años
y, en cuanto pude, comencé a
cazar con una vieja escopeta
de doce milímetros, de un cañón
y mucha herrumbre, que
“heredé” de mi hermano mayor,
también muy aficionado.
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El ex ministro de Justicia, Mariano Fernández Bermejo, 
siempre ha estado cerca del deporte. Sus primeras carreras
las dio detrás de un balón de fútbol, pero ahora  su gran 
pasión es la caza. Sus colores, como aficionado, son 
blancos. En la actualidad preside la Comisión de Política 
Territorial del Congreso de los Diputados.

textos:
Fernando Soria / Marta Muñoz

“La política necesita estrategias   
que sumen voluntades dispares”

MARIANO FERNÁNDEZ BERMEJO
Presidente de la Comisión de Política Territorial del Congreso



En portada

¿Siente predilección por los
deportes de naturaleza?
He tenido el privilegio de vivir la
infancia y la adolescencia en mi pue-
blo, en la cara sur del macizo de
Gredos, surcado de ríos truche-
ros y con abundante caza. Era
inevitable que me aficionase a la
pesca, a la caza y a la montaña.

¿A qué se debe el éxito del depor-
te español?
Creo que con la democracia hemos
superado muchas carencias y
posibilitado el acceso de la inmen-
sa mayoría al ejercicio del depor-
te. Nos queda mucho por andar,
sin duda, pero cuidando y mejo-
rando las estructuras del deporte,
tanto de base como de élite, posi-
bilitaremos la multiplicación de
buenos deportistas.

¿Es seguidor de algún equipo?
Soy abonado del Real Madrid,
pero con rayas rojiblancas
muy dentro, fruto de mi
etapa, en los años sesen-
ta, de jugador en el juvenil
del Atlético de Madrid.

Por su relación con la
justicia, ¿siente espe-
cial cariño por los
árbitros?
Comprensión, diría
yo. Es verdad que
algunos no dan la talla
y que otros, con su
a u t o r i t a r i s m o ,
empañan la imagen de
equilibrio y prudencia
que han de tener, pero
es lamentable cómo se olvi-
da –todos, público, juga-
dores, técnicos, prensa
…- lo difícil que resulta deci-
dir en el acto, con una
perspectiva limitada.

¿Aplicaría al deporte las nue-
vas tecnologías para las jugadas
polémicas?
Sí, creo que el fútbol no debe
seguir aceptando la injusticia allá
donde las nuevas tecnologías

“Sigo los escándalos

del dopaje con gran

preocupación y pena”

“Siento comprensión

por los árbitros

aunque algunos no

dan la talla

No me gustan los

políticos que carecen

de límites éticos”
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“He cazado y cazo con

oponentes políticos”

“Soy abonado del

Real Madrid, pero 

con rayas rojiblancas

muy dentro”



En portada

pueden contribuir decisivamen-
te a evitarlo.

¿Está siguiendo los escándalos
del dopaje en el deporte?
Sí, con gran preocupación y mucha
pena por el enorme daño que unos
pocos hacen a los deportistas de
verdad, que no están dispuestos
a engañar y engañarse con el tan
nocivo método del dopaje.

¿Qué propondría para que esta
lucha sea más efectiva?
Creo que la Ley Orgánica 7/2006,
de 21 de noviembre, de protección
de la salud y de lucha contra el
dopaje, y el desarrollo reglamen-
tario que ha producido, configu-
ran un marco legal suficiente para
los fines que se pretenden. Es
necesario no bajar la guardia en su
aplicación y mantener un control
preventivo muy intenso. Pero es
muy importante educar desde la
infancia en los valores de la hon-
radez en la competición y defensa
de la salud en la práctica deporti-
va. Debería ser un contenido pro-
pio de la Educación para la Ciu-
dadanía.

Y la violencia en los terrenos
de juego, ¿cómo la reduciría?
Creo que la utilización de las nue-
vas tecnologías ayudaría mucho
a los árbitros para valorar ade-
cuadamente la decisión a adop-
tar ante acciones que, con las limi-
taciones del momento, no son
percibidas en su verdadera gra-
vedad.

¿Considera que ejercicio y ali-
mentación equilibrada van de
la mano?
Sí, creo que son los pilares de una
vida sana.

¿Cuida su dieta?
Sí, aunque sin obsesiones.

¿Cuál es su plato favorito?
Soy muy elemental en mis gus-
tos. Me encantan los “platos de
cuchara”, el jamón ibérico y los

quesos. Y si los acompaño de un
buen vino –somos un país privile-
giado en caldos de calidad- …. feli-
cidad completa.

¿Cómo impulsaría la Estrate-
gia NAOS?
Educación y hábitos saludables.
Hay que aprender a comer bien
desde pequeños.

Pese a lo duros que han sido
los miembros del PP con usted,
¿compartiría una jornada de
caza con alguno de ellos?
Ya lo hago. He cazado y cazo con
oponentes políticos, con los que
mantengo una magnífica relación.

¿Y un café?
No uno sólo, eso es bastante nor-
mal.

¿Y entre los de su propio par-
tido?
Naturalmente.

¿Cómo definiría el ambiente que
se vive en el hemiciclo?
Refleja fielmente el pulso de cada
momento. No cabe desconocer,
en cualquier caso, que gracias al
diálogo permanente se consigue
un nivel aceptable de convivencia
democrática.

¿En política se juega limpio o
“vale todo”?
En política, como en cualquier otro
ámbito de la relación entre per-
sonas, hay de todo. No me gustan
los políticos que carecen de límites
éticos, que los hay.

Por su experiencia como tira-
dor, ¿falta precisión en la polí-
tica española?
No creo que la precisión sea lo
más importante de la caza; en su
ejercicio me interesa más la estra-
tegia, probablemente porque
nunca he sido un gran tirador.
Eso vale también para la política,
tan necesitada de buenas estra-
tegias para conseguir sumar volun-
tades muy dispares.
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L
a XXX Carrera Internacio-
nal del Consejo Superior de
Investigaciones Científicas
(CSIC), en la que la Fundación

Deporte Joven colabora anual-
mente, se celebró en Madrid el
pasado 17 de octubre. Esta edición
alcanzó su record de participa-
ción al registrar más de 7.000
corredores populares. El Secre-
tario de Estado para el Deporte,
Jaime Lissavetzky, presidió la
entrega de trofeos a los ganado-
res de la carrera, con protago-
nismo de los atletas africanos,
que coparon las cinco primeras
posiciones de la clasificación
masculina y femenina.

Por su parte, la Clásica
Internacional de Canillejas
se desarrolló en el barrio
madrileño de San Blas el
14 de noviembre. Jaime
Lissavetzky presenció
esta tradicional carrera,
en la que participaron
8.000 corredores, e
hizo entrega de los galar-
dones a los diez prime-
ros clasificados. En
ambas carreras parti-
cipó el equipo de Atle-
tismo de la Fundación

Fundación Deporte Joven

El Secretario de Estado para el Deporte y Presidente de la Fundación Deporte
Joven, Jaime Lissavetzky, mostró su apoyo a dos de las carreras más 

importantes que se disputan en Madrid: la del CSIC y la Clásica de Canillejas. 
En ambas participó el equipo de Atletismo de la Fundación del CSD.

La Fundación participó en las
carreras del CSIC y de Canillejas

ticipación de 87 deportistas con
discapacidad física y psíquica per-
tenecientes a las delegaciones
de Andalucía, Aragón, Castilla y
León, Cataluña, Galicia, Madrid,
Baleares, Región de Murcia y
Comunidad Valenciana. Además,
se impartieron programas de
salud y promoción de hábitos
saludables adaptados al colecti-
vo.

Asistieron Manuel López Quero
(Director General de Fundación

Deporte Joven), Antonio Mon-
talvo (Subdirector Adjunto de
Deporte Paralímpico del CSD),
Miguel Sagarra (Secretario
General del Comité Paralímpico
Español), Gaizka Ortúzar (Pre-
sidente de Special Olympics
España), Enric Blesa (Direc-
tor Nacional de Special Olym-
pics España) y Fernando
Garrido (Director Gene-
ral de Fundación Mapfre).

Además, el pasado 30
de noviembre Special
Olympics España entregó
a Jaime Lissavetzky el
Premio Special Olympics,
en reconocimiento a su
apoyo e implicación con
la entidad.

Patronos- Patrocinadores

Jaime

Lissavetzky

entregó los 

trofeos en la

Clásica de

Canillejas

Deporte Joven del Consejo Supe-
rior de Deportes.

I ENCUENTRO NACIONAL DE

PRUEBAS MOTRICES

La Fundación Deporte Joven cola-
boró en el I Encuentro Nacional de
Pruebas Motrices para perso-
nas con discapacidad, que se
celebró en el CSD los días 13 y 14
de noviembre. Estuvo presidido por
S.A.R. Infanta Dª Elena. El even-
to, organizado por Special Olym-
pics España y Fundación
Mapfre, contó con la par-



Fundación Deporte Joven

ciación de Ciclistas Profesiona-
les (ACP), así como la presencia
del ciclista Carlos Sastre, José
Gómez Gozalo y Eleuterio Angui-
ta (Presidente y Vicepresidente de
la ACP, respectivamente), y los ex
ciclistas Nacor Burgos, Alber-
to Fernández, Miguel Silvestre
y Rubén Lobato.

JORNADAS DE

AUTOPROTECCIÓN FEMENINA

La Fundación Deporte Joven y el
Ayuntamiento de Collado Villalba
organizaron las Jornadas de Auto-
protección Femenina, que se cele-
braron los días 27 y 28 de noviem-
bre. Colaboraron la Consejería de
Empleo, Mujer e Inmigración y el

Punto Municipal del Observatorio
Regional de la Violencia de Géne-
ro de la Comunidad de Madrid,
Cruz Roja Española y Defensafe-
menina.com. Participaron 200
mujeres, que aprendieron cómo
defenderse ante agresiones físicas
y sexuales y técnicas de defensa
personal.

OTRAS ACTIVIDADES

La Fundación Deporte Joven cola-
boró en el Torneo Fútbol 7 y de
Pádel Interempresas contra el
Hambre, organizados por Acción
contra el Hambre. Esta iniciativa
reunió a ocho grandes empresas
españolas que disputaron nueve
partidos en equipos formados por
directivos y empleados de las enti-
dades, periodistas y una selec-
ción de cooperantes, con un fin
benéfico: recaudar fondos que
se destinarán a la prevención y
tratamiento de la desnutrición
infantil. 

Por otra parte, la Fundación ha
firmado un convenio de colabora-
ción con la Fundación Alimentum.
Está dirigido a la promoción de
estilos de vida saludables, basados
en el fomento de la actividad física
y el deporte, así como una buena
alimentación.

CLINIC INFANTIL DE TENIS

La Fundación Deporte Joven cola-
boró por segundo año consecuti-
vo en el Clínic Infantil de Tenis,
celebrado en el marco del ATP
Valencia. Participaron un total de
20 niños pertenecientes a las
Escuelas del Club de Tenis Valen-
cia. Contó con la presencia de los
tenistas David Ferrer, ganador
del Open 500 de Valencia, Juan
Carlos Ferrero, Nikolay Davi-
denko, Guillermo García López,
Dani Gimeno, Pablo Andújar, Tita
Torró y Nicolás Almagro, entre
otros. Los niños recibieron nocio-
nes básicas del deporte de la raque-
ta y presenciaron un partido de
exhibición.

II SALÓN DIETA

MEDITERRÁNEA Y SALUD

El stand del Consejo Superior de
Deportes y la Fundación Deporte
Joven en el II Salón Dieta Medi-
terránea y Salud desarrolló la
actividad “Gymkana Ciclista y Segu-
ridad Vial”. Se celebró del 14 al 17
de octubre en Ifema (Madrid). En
ella, los participantes pedalea-
ron en 20 bicicletas estáticas y
adquirieron conocimientos sobre
Seguridad Vial. El stand contó
con la colaboración de la Aso-

Nuevo

convenio con

la Fundación

Alimentum

Mecenas
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Encuentro Nacional de Pruebas Motrices 

Carrera Internacional del CSIC Clinic de Tenis de Valencia 



L
a Fundación Alimentum,
el Consejo Superior de
Deportes (CSD) y la Fun-
dación Deporte Joven

(FDJ) han firmado un convenio de
colaboración para la promoción
de estilos de vida saludables
basados en el fomento de la acti-
vidad física y el deporte, así como
una adecuada alimentación. En
virtud de este acuerdo, la Fun-
dación Alimentum, además de
desarrollar su Plan de Fomen-
to de la Actividad Física 2010,
colabora activamente con el Plan
Integral para la Actividad Física

y el Deporte del CSD (Plan A+D).
Esta actuación se ha con-

cretado en la puesta en mar-
cha de una serie de acciones
orientadas, según explica la
Directora de la Fundación Ali-
mentum, Carmen Cobián, “a
fomentar entre la población esti-
los y hábitos de vida activos,
informando y formando en asun-
tos relacionados con la activi-
dad física y la alimentación,
como binomio básico para una
vida saludable, que redunden
en beneficio de la calidad de vida
y ayuden a disminuir la actual

La Fundación Alimentum, el Consejo Superior de Deportes y la Fundación Deporte 
Joven están llevando a cabo un estudio a nivel nacional para conocer los hábitos 

deportivos de la población escolar española. Se enmarca dentro de las actuaciones 
del Plan A+D para la promoción del deporte escolar.

tendencia al aumento del seden-
tarismo en nuestra sociedad”.

El Plan A+D del CSD cuenta
con ocho planes sectoriales. Uno
de ellos es el de la ‘Actividad Físi-
ca y Deporte en Edad Escolar’,
dirigido al colectivo de la población
escolar comprendido entre las
edades de tres a 18 años. El tra-
bajo de análisis del deporte en
edad escolar llevado a cabo duran-
te la redacción de este plan reveló
la necesidad de contar con infor-
mación actual y objetiva sobre
los hábitos deportivos de la pobla-
ción en edad escolar en España.
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Estudio sobre los hábitos
deportivos de los escolares
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Con este objetivo, el CSD, la
FDJ y la Fundación Alimentum
han puesto en marcha el primer
estudio nacional sobre los hábi-
tos deportivos de los escolares
españoles. Además de disponer
de información sobre el índice
de actividad deportiva de este
segmento de la población, esta
investigación permitirá crear
indicadores de referencia. 

Según apunta la directora de
la Fundación Alimentum, “los
resultados obtenidos ayudarán
a establecer las bases sobre las
que definir políticas públicas para
el fomento de la práctica depor-
tiva en edad escolar”. 

No hay que olvidar que España
presenta una de las cifras más
altas en lo que se refiere a obe-
sidad en la población infantil,
sólo superada por Italia, Malta y
Grecia. 

La relación entre actividad físi-
ca y salud está a día de hoy plena-
mente demostrada por numero-
sos estudios que relacionan la
mejora de la salud, tanto física
como mental, con la práctica de acti-
vidad física de forma continuada. 

Está

enmarcado en

el Plan A + D

del CSD

“Los expertos en la materia
coinciden en señalar que la edu-
cación es fundamental para pre-
venir la obesidad, tanto en niños
como en adultos. Los primeros
años de vida son los mejores
para inculcar estilos de vida salu-
dable y, por extensión, al impli-
car a los adultos en esta labor,
indirectamente se influye tam-
bién sobre sus hábitos”, señala
Carmen Cobián.

METODOLOGÍA

Para recabar la información
sobre los hábitos deportivos de
la población escolar en España
se ha elaborado un cuestiona-
rio on-line que se administrará a
través de una plataforma web
con el fin de llegar a todo el terri-
torio nacional y garantizar la
representatividad a nivel de Esta-
do y comunidades autónomas.

Actualmente, en España la
población escolar matriculada
desde primero de primaria a
segundo de bachillerato o módu-
los de grado medio suman un
total de 5.359.707 escolares.

En la encuesta participarán
20.000 de estos alumnos/as. 

El alumno/a responderá al
cuestionario en el aula de
informática de su escuela bajo la
tutorización de un responsable
del centro que, generalmente,
será el profesor/a de educa-
ción física.

El cuestionario recoge pre-
guntas sobre diversos temas
relacionados con la práctica
deportiva: tipo de práctica, moti-
vos para hacer o no hacer depor-
te, valores en el deporte,…
Según apunta Carmen Cobián, la
principal información que se quie-
re recoger del estudio es el índi-
ce de práctica físico-deportiva
de la población escolar españo-
la. “Pero para poder entender
el índice de práctica deportiva
también hay que analizar sus
posibles causas, pues es la
manera de entender el fenó-
meno que se está produciendo”,
explica.

Este estudio, además, será
el primero de estas caracterís-
ticas que se lleve a cabo en la
Unión Europea. 

Fundación Alimentum



E
l BCN Sports Film Festival
está preparando su segun-
da edición. Hasta el 11 de
febrero se podrán presen-

tar las diversas producciones
audiovisuales a este
segundo certamen
del Festival de cine y
televisión deportiva de
Barcelona. Está orga-
nizado por la Fundación
Barcelona Olímpica y
patrocinado por el Institut
Barcelona Esport, el
Comité Olímpico Español
y el Consejo Superior de
Deportes.

Podrán participar todos
aquellos trabajos relacio-
nados con el deporte en
toda su extensión. El gana-
dor viajará con su película a
la fase final del World FICTS
Challenge, donde competi-
rá con las demás produccio-
nes finalistas de las 14 fases
mundiales.

Con el objetivo de fomen-
tar la industria audiovisual
deportiva, la Fundación Bar-
celona Olímpica promociona-
rá, a través de los medios de
comunicación, aquellas pro-
ducciones premiadas en algu-
na de las categorías. Por otro
lado, Nikita Distribution, pro-
ductora del evento y distribuido-
ra internacional de contenidos
audiovisuales, dará soporte y visi-
bilidad a aquellas realizaciones
que lo soliciten.
El BCN Sports Film Festival 2011

Segunda edición del BCN
Internacional FICTS Festival

contará con diez categorías dife-
rentes: valores olímpicos, depor-
tes de aventura, documentales,
deporte y sociedad, ficción, publi-
cidad deportiva, deportes de invier-
no, animación, experimental y
deportes de riesgo (extrem sport).
Esta segunda edición tendrá lugar
del 17 al 21 de mayo de 2011
en cuatro sedes del centro de
Barcelona.

Entre las actividades paralelas
que se desarrollarán destaca
un workshop, en el que esta-
rán invitadas numerosas tele-
visiones, productoras y dis-
tribuidoras especializadas en
temática deportiva. La par-
ticipación en esta actividad
será gratuita (previa ins-
cripción) y constituirá una
gran oportunidad para
conocer el mercado audio-
visual existente hoy en día
en torno a este sector.

El cortometraje
“Wrestling”, de Grimur
Hakonarson (Islandia),
fue elegida la mejor pelí-
cula de la primera edi-
ción del BCN Sports
Film 2010, que cose-
chó un gran éxito de
participación. Se pre-
sentaron un total de
108 películas (sec-

ción oficial) procedentes
de 26 países.

Toda la información sobre el
festival y las bases de inscripción
se pueden encontrar en la página
www.bcnsportsfilm.org. 
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La Fundación Barcelona Olímpica ha convocado la segunda edición del 
Barcelona Internacional FITCS Festival. El certamen contará con diez 

categorías diferentes. Los trabajos audiovisuales se podrán presentar hasta 
el 11 de febrero de 2011. 

Fundación Barcelona Olímpica



¿Cómo y cuándo surgió el
Grupo SEAE?
SEAE surgió de una inquietud,
compartida por un grupo de
técnicos deportivos, que se
dedicaban a enseñar a nadar
y que compartían una visión
muy crítica de la metodología
de trabajo establecida. Esta
inquietud hizo que en abril de
1985 naciese SEAE, una coo-
perativa formada inicialmente
por seis miembros. Después
se incorporaron algunas per-
sonas, entre las cuales me
cuento, ya que fui el primer
empleado que contrató la coo-
perativa. De aquellas personas
que iniciaron la andadura,
cinco siguen en SEAE, involu-
crados al máximo en el cons-
tante desarrollo de nuestra
empresa (en la foto).

¿Qué balance hace del año? 
Cuando elaboramos los pro-
yectos y presupuestos para
este año, dudamos sobre el
crecimiento previsto, debido
a la crisis económica. Ha sido
un año difícil, y se ha notado
una cierta atonía en el mer-
cado, que se ha traducido en
un crecimiento más mode-
rado, aunque puedo decir que
hemos crecido según lo pre-
visto.

¿El 25 aniversario de SEAE
supone la plena madurez? 
Aunque seguimos teniendo
un espíritu joven, con deseos
de progreso y con muchas
ganas de seguir innovando,
sin ninguna duda nuestra
empresa ha alcanzado la plena
madurez. Durante el acto de
celebración de nuestro 25
aniversario, presentamos un
video en el que se expresa de
manera impecable por qué
SEAE es una empresa madu-
ra: evolución, experiencia,
pasión, confianza y equipo. 

¿Qué proyectos tiene para
2011?
Nuestra empresa debe seguir
creciendo, manteniendo sus
valores, pero enfocándonos

cada vez más a construir una
compañía orientada a contri-
buir en la mejora de la salud de
las personas, la sostenibili-
dad y el respeto por el medio-
ambiente. Sabemos que 2011
será también un año difícil y
estamos elaborando nuestros
presupuestos con un criterio
de gran austeridad, pero sin
renunciar al crecimiento. En
cuanto a proyectos concre-
tos, estamos muy avanzados
con distintas acciones para
implantarnos en Andalucía. 

¿Cómo está afectando  la
crisis al deporte local? 
Hemos notado un cierto des-
censo de las altas producidas
en años anteriores, compen-
sado por un menor número

de bajas.  Esto se debe dos
factores. Inicialmente, las bajas
de usuarios por motivos econó-
micos, se suplieron con altas
de abonados que provenían de
centros privados, en los que
el coste era mayor y no podían
afrontarlo. Luego, viendo que
la oferta de los centros públicos
era de muy alta calidad, han
permanecido con nosotros, y
no prevemos que se produz-
ca un flujo inverso cuando
remontemos la crisis. Por otro
lado, el bajo coste que supone
ser socio de un centro públi-
co y el cambio de comporta-
miento de los usuarios de ser-
vicios deportivos hace que se
resistan a dejar la práctica
deportiva manera regular.

● F. S.

Entrevista

GUILLERMO BURGUETE
Consejero Delegado del Grupo SEAE

“Ha sido un año difícil, pero
crecimos según lo previsto”

Aunque las previsiones no eran muy halagüeñas, el Grupo SEAE ha 
sabido capear el temporal y en 2010 ha crecido según lo previsto. 

Sin duda, éste ha sido un año especial, ya que los cinco fundadores que 
continúan en la empresa han celebrado su 25 aniversario.
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Jordi Cabanas, Carlos Conde, Guillermo Burguete, Joan Oliver y Jordi Rosell



sión de distintas piezas que se
emiten por los diferentes cana-
les de TVE en las que los patro-
cinadores tienen asegurada su
presencia. Actualmente, y
dadas las condiciones ventajo-
sas derivadas de la ausencia
de publicidad en TVE, se está
trabajando en un nuevo plan
para 2011, que tiene que ser
aprobado por los patrocinado-
res. Este plan seguirá la línea de
los anteriores en la medida que
los patrocinadores continuarán
participando del valor de la exce-
lencia, valor intrínsecamente
relacionado con todo lo con-
cerniente a la Selecciones Olím-

¿Cuándo y por qué se inicia la
colaboración de LAE con ADO?
Terminados los Juegos Olímpicos
de Barcelona 92, en los que nues-
tros deportistas olímpicos consi-
guieron los mejores resultados
hasta en ese momento conoci-
dos, el entonces Organismo Nacio-
nal de Loterías y Apuestas del
Estado entró a formar parte, en
el año 1993, del grupo de patro-
cinadores del programa ADO con
motivo de los Juegos Olímpicos
de Atlanta 96. Desde entonces
la actividad patrocinadora se ha
venido manteniendo, colaborando
en la formación y preparación de
la Selecciones Olímpicas Españo-
las que han participado en los jue-
gos de Sydney, Atenas, Pekín y,
actualmente, en la que partici-
pará en Londres 2012.

¿Qué balance hacen de la
misma?
El balance es positivo en la medi-
da que Loterías del Estado ha ido
incorporando los valores que repre-
sentan las Selecciones Olímpicas
Españolas, como son la superación,
el esfuerzo y el trabajo en equipo
que, en síntesis, se pueden resu-
mir en el valor de la excelencia.
Además, no hay que olvidar que
esos valores son compartidos por
toda la ciudadanía en la medida que

Londres 2012

La relación de Loterías y Apuestas del Estado con el Plan ADO se remonta 
al año 1993, tras los buenos resultados cosechados por los deportistas 

españoles en Barcelona’92. Colaboran también en la promoción de numerosas 
actividades deportivas y de hábitos de vida saludables.

“El balance de la colaboración
con el Plan ADO es positivo”
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las “Selecciones” nos represen-
tan a todos, reafirmando nuestro
sentido de pertenencia a un pro-
yecto que concita las ilusiones de
todos los españoles.

¿Qué propondrían a los res-
ponsables del Plan ADO?
La propuesta no es si no la que
todos los patrocinadores haría-
mos a los responsables de cual-
quier patrocinado: retorno de la
inversión, y no hay mejor retor-
no que el éxito del deporte
español. Lo cierto es que año
tras año ADO, junto con Tele-
visión Española, elabora un plan
de comunicación para la difu-

GONZALO FERNÁNDEZ
Director General de Loterías y Apuestas del Estado
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picas, tanto la presente como
las anteriores.

¿Auguran nuevos éxitos para
nuestros deportistas en Lon-
dres 2012?
Sin lugar a dudas. El plan ADO ha per-
mitido que lo mejor de cada disci-
plina olímpica se dedique a tiempo
completo a su preparación, con-
tando con los mejores medios y
preparadores, y esto al final se tra-
duce en medallas. El apoyo que da
el Plan ADO mediante sus patroci-
nadores servirá para que, sin duda,
los anhelos de todas las personas
que vibran con nuestros atletas no
se vean defraudados.

¿El triunfo de la selección de
fútbol está incentivando La Qui-
niela?
Es difícil cuantificar en qué medi-
da el triunfo de nuestra selección ha
influido en los resultados de La Qui-
niela de Fútbol, pero no es menos
cierto el “buen ruído”  que generó
la obtención del título mundial, hace
que este deporte crezca en actua-
lidad e interés, sin los cuales la
popular Quiniela tendría también
menos interés para los partici-
pantes. Desde el comienzo de La Qui-
niela, Fútbol y Quiniela siempre ha
ido de la mano, hasta el extremo de
que cuando la liga de Fútbol está

menos interesante, el interés por
La Quiniela también decrece.

¿Participan en otros eventos
deportivos?
Loterías del Estado participa indi-
rectamente en eventos deporti-
vos en la medida que destina fon-
dos al Consejo Superior de Depor-
tes y a las Comunidades Autóno-
mas para el fomento de la activi-
dad deportiva; también aporta fon-
dos a la Liga de Fútbol Profesional.
Otra forma de participación indi-
recta es la que se deriva de su
condición de patrono de la Fun-
dación Deporte Joven, cuya acti-
vidad está dirigida al fomento de
hábitos saludables y a la práctica
deportiva, precisamente en el sec-
tor de la población más joven. Asi-
mismo, patrocinamos la Selec-
ción Nacional de Balonmano, de
cuyos éxitos nos sentimos muy
orgullosos.

● F. S.

Londres 2012

ADO lo conforman:

Socios Patrocinadores:

Empresas Patrocinadoras:
Fútbol y

Quiniela

siempre ha ido

de la mano



M
uchas cosas caracte-
rizan el último día del
año: las campanadas,
las uvas, las cenas fami-

liares… ¿pero qué sería del 31
de diciembre sin la San Silvestre
Vallecana? Desde hace ya 46
años, la carrera madrileña se ha
convertido en una fecha clave, no
sólo para los corredores profe-
sionales, sino para los aficiona-
dos. Desde su primera edición,
en la que participaron 47 corre-
dores, ha ido incrementando su
popularidad, hasta contar con
35.000 participantes en 2010.

Esta edición estará dedicada
por la organización a los jóvenes.
Para ello, se amplía el cupo de
30.000 a 35.000 personas que
se lanzarán a las principales arte-
rias de la capital. Un nuevo récord
de participación en una carrera
que sigue batiendo todas las mar-
cas. Además, los inscritos en la
prueba llevan tiempo calentando
motores en los “Lunarun”, los
entrenamientos nocturnos de
orientación que tanto éxito tuvie-
ron la edición pasada.

La carrera dividirá a los parti-
cipantes en dos grupos. En la San
Silvestre Popular podrán participar
cualquier persona que esté inte-
resada, mientras que en la San
Silvestre Internacional sólo pue-
den correr aquellas personas que
acrediten una marca inferior a 38
minutos en hombres y 45 minutos
en mujeres.

El recorrido de la prueba par-
tirá de Concha Espina y tendrá
su meta en Candilejas (en la esqui-
na con la calle Tiempos Moder-
nos). Además, los corredores
pasarán por calles tan repre-
sentativas de la capital como
Serrano, República Argentina,
Castellana, Cibeles, Recoletos,
Paseo del Prado o la Plaza del
Emperador Carlos V. Desde allí,
los participantes populares cir-
cularán hacia la avenida Ciudad de
Barcelona, Albufera, Sierra de
Cadi, Carlos Martín Álvarez, Martí-
nez de la Riva y Morena Clara,
para terminar el circuito en Can-
dilejas. Por otra parte, los parti-
cipantes de la carrera interna-
cional, después de dejar atrás la

avenida de la Albufera, circularán
por Monte Igueldo, Martínez de
la Riva, Carlos Martín Álvarez,
Peña Trevinca, Payaso Fofó, Arro-
yo del Olivar y finalizarán la prue-
ba en el interior del Estadio Tere-
sa Rivero.
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Como cada 31 de diciembre, el Ayuntamiento de Madrid organiza la 
San Silvestre Vallecana. Esta edición está dedicada especialmente a los 
jóvenes y se batirá el récord de participación, con un total de 35.000 

corredores y más de 100.000 espectadores.

Ayuntamientos

Madrid bate records en 
la San Silvestre Vallecana

Participarán

35.000

corredores
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Ayuntamientos

La San Silvestre nació con la
ilusión de un grupo de amigos y,
junto con el apoyo del Ayunta-
miento de Madrid y Nike, ha ido
superándose hasta ser considerada
la mejor San Silvestre del mundo.
Tanto es así que, en el 2008, la

La prueba fue ideada por Anto-
nio Sabugueiro y un grupo de ami-
gos en 1964. En 1981 se aña-
dió la categoría femenina y a media-
dos de esa década se incorporó la
carrera popular, convirtiéndose
así en la carrera que conocemos
hoy en día: una San Silvestre en la
que deporte y diversión se dan la
mano en el último día del año. En
un principio, la carrera se cele-
braba íntegramente en el barrio del
sur de la capital, pero pronto se ins-
taló en el centro de Madrid, con-
virtiéndose en una fecha señalada
para los madrileños.

El primero que cruzó la meta de
la San Silvestre fue Jesús Hur-
tado, mientras que el primer
extranjero en estampar su firma
en la carrera fue el tunecino
Mohammed Gammoudi. Lo hizo
en 1967, meses antes de pro-
clamarse campeón olímpico de
5.000 en los Juegos de México.
Después, las principales calles
de la capital vieron desfilar a
corredores de la talla de Roger
Clark, Carlos Lopes, Steve
Harris, Antonio Leitao, Arturo
Barrios, Osoro Ondoro o Paul
Tergat. Y, por supuesto, a los
ídolos locales Fernando Cerra-
da, José Luis González, Martín
Fiz, Fermín Cacho, Abel Antón,
Alberto García, Fabián Roncero,
Chema Martínez o Isaac Viciosa
(poseedor del récord absoluto
de triunfos, cuatro). En la categoría
femenina, nombres como Grete
Waitz, Carmen Valero, Rosa
Mota o Paula Radcliffe han que-
dado marcados en la carrera
madrileña.

Este año, unos 100.000 espec-
tadores presenciarán la prueba a
lo largo de todo el recorrido, ansio-
sos de ver la victoria de un corre-
dor español. El último que lo hizo en
categoría masculina fue Chema
Martínez en 2003, mientras que
Marta Domínguezhizo lo propio en
la categoría femenina en 2008,
además de en 2002 y 2003.

● Eduardo Rivas

Federación Internacional de Atle-
tismo (IAAF) la premió con la “Sil-
ver Label” y la Real Federación
Española de Atletismo (RFEA) tam-
bién la reconoció como la mejor
carrera de diez kilómetros de
España.

Imágenes de la

San Silvestre

2009



Ayuntamientos

E
l fenómeno del Atletismo
popular se ha consolidado
como la referencia en mate-
ria del deporte de masas.

Una especialidad deportiva que
tiene en el Maratón su máxima
referencia. Los míticos 42,195
kilómetros son un ejemplo de supe-
ración personal y constancia y
reflejan los más destacados valo-
res del deporte.

Un circuito idóneo, en una época
del año perfecta para la práctica de
las pruebas de fondo, junto a un
incomparable marco para la cele-
bración de la misma, hacen del
Maratón de Valencia uno de los
más destacados del panorama
nacional.

La trigésimo primera edición de
esta prueba se celebrará el 20 de
noviembre de 2011. Los orga-
nizadores han querido renovar
su imagen para celebrar este
aniversario. En primer lugar, se
han elegido nuevos emplaza-
mientos para la salida y la meta
de la carrera. En esta ocasión,
será el incomparable marco de la
Ciudad de las Artes y las Cien-
cias el que acoja a los corredores.
Además, se han preparado nume-
rosas actividades paralelas. El
moderno y ya característico pai-
saje urbano de Valencia será el
corazón de este maratón, que
apostará por atraer al mayor
número de deportistas y espec-
tadores y tendrá un marcado
carácter internacional.

Francisco Borao, miembro de
la organización y máximo man-

Valencia: El XXXI Maratón
tendrá carácter internacional

datario de la Asociación Interna-
cional de Maratones (AIMS), ha
señalado que “la idea es aumen-
tar el censo de la carrera y crear
las condiciones adecuadas para
menguar el récord de la prueba”.
No en vano, el eslogan de la carre-
ra  es “Conoce Valencia, supera
tu marca”. Las idóneas caracte-
rísticas orográficas, turísticas y
meteorológicas que ofrece la ciu-
dad son, sin duda, importantes
alicientes de la prueba.

El pistoletazo de salida del  Mara-
tón coincide, además, con el año
en que Valencia  será Capital Euro-
pea del Deporte, una situación
que hará, según el Concejal de
Deportes del Ayuntamiento de
Valencia, Cristóbal Grau, “que
esta 31º edición se convierta en
una fiesta del Atletismo para toda

la ciudad y un día inolvidable para
atletas y público”.

El 31º Maratón de Valencia,
organizado por el Ayuntamiento, a
través de la Fundación Deportiva
Municipal, ha abierto ya el plazo
de inscripción para todos aquellos
interesados que quieran partici-
par en su próxima cita. Éstas se
podrán realizar de manera online
a través de la página oficial:
www.maratonvalencia.com. Hasta
el 30 de junio de 2011 el precio
será de 40 euros; desde el uno
de julio al 30 de septiembre, de
45 euros y, desde el primero de
octubre y hasta el siete de noviem-
bre, por 50 euros. Fuera de estas
fechas, y si quedan dorsales toda-
vía disponibles, los corredores ten-
drán que pagar 65 euros.

● B.D. 

Está abierto 

el plazo de

inscripción
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La ciudad de Valencia celebrará en 2011 la trigésima primera edición de su 
Maratón, consolidándose como un referente en la celebración de eventos 
deportivos de gran magnitud. El lema de la prueba será “Conoce Valencia, 

supera tu marca” y tendrá un marcado carácter internacional.
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VILLAVICIOSA DE ODÓN

ALCALÁ DE HENARES 

El Ayuntamiento de
Alcalá de Henares,

a través del organis-
mo autónomo Ciudad
Deportiva Municipal,
ha puesto en marcha
un año más el Pro-
grama de Escuelas
Deportivas para el
curso 2010/11, en
el que está prevista la
participación de, apro-
ximadamente, 5.000
escolares. El Concejal
de Deportes, Marce-
lo Isoldi (en la foto),
expl icó que “desde
nuestro compromiso con el
deporte de base y la edu-
cación integral de nuestros
escolares, ponemos a su

disposición la posibilidad de
practicar una amplia varie-
dad de deportes durante el
horario extraescolar”. 

Gracias a la colaboración
de los centros escolares y
de las Juntas Municipales de
Distrito, está prevista la uti-

lización de, en prin-
cipio, 64 instalacio-
nes para el desa-
rrollo de un total de
11 modalidades dife-
rentes: Atletismo,
Baloncesto, Balon-
mano, Ciclismo, Fút-
bol (Fútbol Sala y Fút-
bol 7), Gimnasia Rít-
mica, Hockey sobre
Patines, Natación,
Patinaje Artístico,
Tenis-Pádel y Volei-
bol. El Ayuntamien-
to de Alcalá ha habi-
litado la página web

www.oacdmalcala.org donde
se ofrece toda la información
disponible de las Escuelas
Municipales Deportivas.

Programa de Escuelas Deportivas

Ayuntamientos

La Universidad Europea de
Madrid tiene claro que es posi-

ble estudiar una carrera univer-
sitaria y ser un deportista pro-
fesional de élite. Por ello dispone
del Programa de Ayuda a los
Deportistas de Alto Nivel, en el que
los alumnos con una importante
progresión en el deporte “dispo-
nen de un acceso adecuado a
las titulaciones y apoyo perso-
nalizado para dirigir su rendi-
miento académico y potenciar
sus habilidades físico-deporti-
vas”, asegura Nicolás de la Plata,
Director del Área de Deportes.

Actualmente, ocho deportis-
tas de élite estudian su carrera
en la Universidad Europea de
Madrid. Se trata de Adriana
Martín (capitana de la Selección

Española de Fútbol), Ana Isabel
Fernández de Ossó (campeo-
na del Mundo de Pádel), Elías
Casado (joven promesa del Esgri-
ma nacional), David Domínguez
y Alberto García (atletas olím-
picos), Christian Seijo (miem-
bro de la selección nacional de
Taekwondo), Angel Ciutat
(waterpolista) y Victoria Fraile
(mundialista en Piragüismo).

La apuesta por los valores
del deporte tiene también su
reflejo en su proyecto Campus
Saludable, con el que quiere
crear un entorno educativo salu-
dable e integral que contribuya
a reforzar conductas y actitu-
des de vida sana entre los estu-
diantes, así como el respeto por
el medio ambiente.

La UEM cuida a sus deportistas de élite



ALCOBENDAS 

POZUELO DE ALARCÓN 

El Club de Fútbol
Pozuelo de Alarcón,

la Fundación Real
Madrid y el Centro de
Tecnificación Esteban
Granero han firmado un
acuerdo de colabora-
ción para el desarrollo
de actividades deportivas
del C.T. Esteban Gra-
nero. El futbolista pro-
fesional del Real Madrid
ha constituido un Centro
de Tecnificación de alto
nivel para jóvenes fut-
bolistas, que se desa-
rrol lará en la Ciudad
Deportiva Val le de las
Cañas. Al l í, los alumnos
podrán encontrar una vía
para aprovechar su talen-

to, disfrutar y hacer del Fút-
bol su profesión de futuro.

El Centro de Tecnifica-
ción Esteban Granero es

una institución sin ánimo
de lucro que, en este pri-
mer año, va dirigido a alum-
nos cuyas edades están

comprendidas entre
los cinco y los nueve
años. Bajo el nombre
de “Los Piratas de
Granero – Club de
Fútbol Pozuelo”, sus
equipos disponen de
las mejores condi-
ciones posibles gra-
cias a la Universidad
Camilo José Cela
(que aporta un gran
equipo técnico para la
formación), Adidas
(que pone las equi-
paciones, los balo-
nes y todo el mate-

rial necesario) y la Funda-
ción del Real Madrid (que
impulsa el proyecto a través
de su experiencia).

Ayuntamientos

Amaya Valdemoro, la juga-
dora internacional de

Baloncesto y medalla de
bronce en el último mundial
femenino, ha sido galardo-
nada por el Ayuntamiento
de Alcobendas con el pre-
mio a la mejor deportista del
año. El reconocimiento tuvo
lugar en la gala de entrega
de los premios del deporte
"Ciudad de Alcobendas"
2010, celebrada a princi-
pios de diciembre y en la que
se premió a cerca de 200
deportistas por sus éxitos
individuales o por equipos.
Entre ellos, dos medallistas
en campeonatos del mundo,
una campeona de Europa,
seis subcampeones de Euro-

pa, 74 medallistas nacio-
nales, de los cuales 20 fue-
ron campeones de España.

Además, se reconoció la
labor de: Indra, por su cola-

boración con el deporte; los
deportistas más destaca-
dos del año, los taekwon-
distas Sandra Lorenzo y
Manuel Beloqui; el Club

Patín como mejor entidad
deportiva; Álvaro Zugasti,
director técnico del año;
Pedro Ferrándiz por su larga
trayectoria deportiva; Jesús
Tortosa, premio al mérito
deportivo; y Ángel Aguado,
de la AD Ecosport, a quien se
le entregó el premio a los
valores deportivos.

En la foto, de izquierda a
derecha: Pablo Salazar (Con-
cejal de Deportes), Carlota
Castrejana (Directora Gene-
ral de Deportes de la Comu-
nidad Madrid), Amaya Val-
demoro, Ignacio García de
Vinuesa (Alcalde de Alco-
bendas) y Joaquín Molpe-
ceres (Presidente de UFE-
DEMA).

Centro de Tecnificación Esteban Granero

36 ■ Deportistas ■ Número 37

Amaya Valdemoro, Mejor Deportista 2010
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MAJADAHONDA

ALCORCÓN

El Ayuntamiento de Alcorcón
ha llevado a cabo la remo-

delación del polideportivo La
Canaleja gracias al Fondo Esta-
tal de Inversión Local. La refor-
ma, con casi tres millones de
euros del Plan E 2009 y un
presupuesto total de cerca de
tres millones y medio, es un
proyecto de modernización y
mejoras en la piscina cubierta
y en las pistas exteriores con
el fin de conseguir un complejo
deportivo moderno que incor-
pore los conceptos de Fitness,
el Wellness y la cultura del
agua con una amplia gama de
actividades, con libertad de
accesos, de horarios y espa-
cios, a un precio asequible
para todos los vecinos.

La actuación comprende
una superficie de más de
3.000 metros cuadrados y
cuenta con: un nuevo hall-
recepción de control de acce-
so, nuevos vestuarios de pis-
cinas, una zona de jacuzzis

con un vaso termal en la pis-
cina climatizada dotada de
diferentes equipamientos
como camas de agua, ban-
cos con inyectores de burbu-
jas, cascadas y habilitadas
para personas con movilidad

reducida, un spa jardín exterior
con dos saunas, una gran sala
de Fitness y Musculación de
670 metros cuadrados acon-
dicionada con aparatos car-
diovasculares, dos gimnasios
y una sala de Ciclo Indoor, así
como la mejora del frontón y
construcción de tres nuevas
pistas de Pádel.

En la foto, de izquierda a
derecha: Enrique Cascallana
(Alcalde de Alcorcón), Natalia
de Andrés (Segunda Teniente
de Alcalde y Concejala de Urba-
nismo y Medio Ambiente),
Amparo Valcarce (Delegada del
Gobierno en Madrid) y Mar-
celino García (Primer Tenien-
te de Alcalde y Concejal de
Cultura).

Remodelación de “La Canaleja”

Ayuntamientos

Desde principios de diciem-
bre, el Centro Deportivo

‘Cerro de la Mina’ (c/ Miguel
Hernández, 17) cuenta con
una nueva actividad en su ya de
por sí amplia programación. Se
trata del Patinaje libre, que se
puede practicar en su pista, en
el horario que se detalla a con-
tinuación: martes, miércoles
y jueves (de 13:00 a 15:00
horas), viernes (de 12:00 a
15:00 horas), sábados (de
15:00 a 16:00 horas) y domin-
gos (de 15:00 a 16:00 y de
17:00 a 19:00 horas).

El ‘Cerro de la Mina’ es el
sexto centro deportivo de
Majadahonda. En sus insta-
laciones se imparten clases
de Aikido, defensa personal

y Kung-fu, y las personas de
la tercera edad del grupo de
mayores del Centro Reina
Sofía practican Gimnasia en

horario de mañana. Además,
acoge las actividades que
durante todo el año realizan
las Escuelas Municipales de

Esgrima, Taekwondo, Judo,
Hockey sobre Patines y de
Patinaje Artístico, así como
el Club de Hapkido.

Patinaje libre en el “Cerro de la Mina”



FUENLABRADA

PARLA 

Todos los vecinos de
Parla que quieran ini-

ciarse en la práctica
deportiva en grupo y al
aire libre tienen la opor-
tunidad de hacerlo a
través del programa
‘Ponte en Marcha’,
impulsado por la Con-
cejalía de Deportes. Su
responsable, Gonzalo
de la Puerta, ha ase-
gurado que “queremos
que nuestros vecinos
puedan iniciarse en la
actividad deportiva de
forma correcta, aseso-
rados por monitores depor-
tivos que les fijarán un ruti-
na que ayude a mejorar la
calidad de vida con unos

hábitos saludables”. 
El programa ya se ha ini-

ciado y se desarrollará hasta
el mes de junio en los par-

ques del Universo (lunes y
miércoles de 9.30 a 10.30
horas) y de las Comunidades
(martes y jueves de 11 a

12 horas). Los inte-
resados no necesi-
tan inscripción pre-
via, sólo tener ganas
de mejorar su condi-
ción física, disfrutar
del aire libre y fomen-
tar las relaciones con
otros vecinos. Con
‘Ponte en Marcha’,
los participantes rea-
lizan ejercicios para
la mejora del siste-
ma cardiopulmonar,
de la fuerza, agilidad
y equilibrio, coordi-
nación y flexibilidad.

Además, reciben consejos
sobre la realización de tare-
as cotidianas y la práctica
deportiva.

Ayuntamientos

Como ya es habitual por
estas fechas, el Ayun-

tamiento de Fuenlabrada
ha celebrado la ceremo-
nia de entrega de los pre-
mios deportivos pertene-
cientes al año 2010 (tem-
porada 2009/2010). Su
objet ivo es reconocer a
los 108 deportistas loca-
les que fueron medall is-
tas o finalistas en campe-
onatos de Madr id,  de
España, de Europa, mun-
dial u olimpiada. A la cita,
celebrada a mediados de
diciembre en el nuevo edi-
ficio del Centro Cívico “La
Serna”, acudieron el Alcal-
de, Manuel Robles, y el
Conce ja l  de Deportes,

José Manuel Simancas.
Los deportistas (73 hom-

bres y 35 mujeres repre-
sentantes de un total de 21
deportes individuales) reci-
bieron de manos de las

autoridades las corres-
pondientes distinciones con-
sistentes en una beca
económica según el tipo de
campeonato y el premio
obtenido, un diploma nomi-

nal conmemorativo, así
como una mochila con ropa
deportiva con la imagen ins-
titucional del Ayuntamien-
to y su Concejalía de Depor-
tes.

Inicio del programa “Ponte en Marcha”
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Entrega de los premios deportivos 2010



¿Cuál es su relación actual con el
deporte?
Cuando uno ha dedicado gran parte de
su vida a algo que le gusta tanto, esa
unión nunca se pierde. Sigo siendo patro-
no de la Fundación Deporte Joven del
Consejo Superior de Deportes y represento
a España en las federaciones europea e
internacional de Natación. Estas labo-
res me permiten permanecer unido al
mundo del deporte.

¿Qué importancia tiene el deporte en
Córdoba?
El deporte es una actividad que, pese a
las dificultades, forma parte del ocio, de
la formación, de la educación y la cultu-
ra. En España el deporte ha ido calando
de una forma muy positiva, adquiriendo
una gran repercusión. En Córdoba se
vive intensamente, es una parte impor-
tante en la vida de los ciudadanos. 

¿Valora el apoyo de la Junta de Anda-
lucía al deporte?
Andalucía es una de las comunidades
autónomas con una mayor apuesta por
el deporte en los últimos años. El impul-
so económico y, sobre todo, de infraes-
tructuras deportivas en los últimos diez
años, hace que esta región se encuen-
tre entre las tres o cuatro primeras
comunidades en cualquier deporte. El
deporte andaluz ha dado un salto espec-
tacular y la Junta de Andalucía ha tenido
un papel muy importante. 

¿Qué piensa del buen momento que
está viviendo el deporte español?
El Consejo Superior de Deportes ha ido
gestando lo que ahora es el mejor momen-
to del deporte español de todos los tiem-
pos. Los éxitos en Fútbol, Baloncesto,
Tenis, que se repiten diariamente, han
conseguido que nos codeemos con la
élite mundial. Estoy orgulloso de haber con-
tribuido en el éxito del deporte español.
También son responsables de este éxito
las federaciones deportivas, que han
sabido adaptarse a las exigencias de los
nuevos tiempos. 

Como médico, ¿qué opina de la polé-
mica en torno al dopaje?
El dopaje existe y seguirá existiendo en
el deporte profesional. Es una lacra,
uno de los grandes males a combatir y
España ha dado importantes pasos. A
mi me tocó vivir  la Operación Puerto.
En aquel momento no había herra-
mientas legales para combatir, pero
con el apoyo de todos pudimos conse-
guir algo importante. Siempre habrá
que gestionar
métodos para
combatirlo,
pero el
depor te
españo l
es mayo-
r i t a r i a -
m e n t e
limpio. 

¿Se promociona adecuadamente el
deporte como salud?
El deporte sano repercute en la calidad
de vida y en la prevención de enferme-
dades. Hay un amplio camino por el que
seguir avanzando, ya que la salud del
deportista es un concepto fundamental
en el que seguir invirtiendo porque será
rentable para todos.

Suena como entre los posibles suce-
sores de Jaime Lissavetzky. ¿Qué
opina al respecto?
Creo que Jaime Lissavetzky es un mag-
nifico gestor del deporte español. La
decisión corresponderá al Presidente
del Gobierno y la opinión del Secretario
de Estado será importante en la elec-

ción. Pero, sea quien sea,
seguirá el camino mar-

cado hasta ahora.
Creo que hay muchas
personas que pueden
seguir el objetivo de
Lissavetzky de conver-
tir el deporte en un

emblema de nues-
tro país.

● F. S.

Entrevista

RAFAEL BLANCO
Primer Teniente de Alcalde de Córdoba

“Estoy orgulloso de contribuir 
en el éxito del deporte español”

Rafael Blanco Perea sigue de cerca la actualidad del deporte desde el Ayuntamiento 
de Córdoba. De hecho, mantiene sus cargos en la Fundación Deporte Joven y en 

las federaciones internacionales de Natación. Ha sido Director General de Deportes 
del CSD, Vicepresidente del COE y Presidente de la Española de Natación.



Deportistas

Confidencial
Se confirma que, salvo

imprevistos, Jaime Lis-
savetzky continuará al fren-
te del Consejo Superior de
Deportes hasta el mes de
marzo. El Secretario de Esta-
do para el Deporte se encuen-
tra muy identificado con el
deporte español y le cuesta
abandonar los temas pen-
dientes, con la esperanza de
poder cerrar antes algunos
de ellos. Por tanto agotará
los plazos al máximo, bajo la
hipótesis de que tendrá tiem-
po suficiente para desarrollar
una campaña con garantías
como candidato socialista a
la Alcaldía de Madrid. Tanto él
como sus colaboradores más
directos estiman que podrán
exponer suficientemente el
proyecto de cambio en la capi-
tal. Además, la relevancia
mediática del deporte le per-
mitirá seguir en candelero
mientras tanto.

Sin embargo, es obvio que,
pese a dedicar la mayor parte
del día al trabajo, Lissavetzky
no puede atender de pleno
los numerosos asuntos que
genera la actualidad en el CSD.
Por este motivo está dele-
gando en sus colaboradores
más próximos muchos de los
temas y proyectos que sur-
gen. Especialmente en su

número dos, Albert Soler. El
Director General de Depor-
tes ha asumido el reto con
decisión, aumentando sus ya
numerosas horas de gestión.
Las personas de su entorno
comentan que está siendo
muy consciente de la res-
ponsabilidad y ha sabido coger
el “toro por los cuernos”,
actuando y ejecutando deci-

siones en la medida que cada
situación requiere.

El único asunto que está
provocando inquietud es, obvia-
mente, el del dopaje. Está
absorbiendo muchas horas
del día a los primeros res-
ponsables del CSD, que son
conscientes de su trascen-
dencia. Pero, por encima de
los efectos colaterales que
pueda provocar, se tiene la
firme convicción de que lo prio-
ritario es la “tolerancia cero con
el dopaje”, aunque ello pueda
erosionar inicialmente tanto la
imagen del deporte español
como la suya personal. Están
seguros de que al final pre-
valecerá el mensaje de que
en el deporte español no caben
los tramposos y que sus diri-
gentes están luchando para
conseguirlo con todos los
medios a su alcance. El tiem-
po, ese juez inapelable, dejará
las cosas en su sitio.

1.- LA BUENA SINTONIA DE JAIME LISSAVETZKY CON ALBERT SOLER
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El Ministro de Educación,
Ángel Gabilondo, es un

gran aficionado al deporte.
Pese a su complicada agen-
da, dedica una hora diaria a
hacer ejercicio. Para ello
cada día se levanta muy tem-
prano, aunque siempre a
una hora distinta por moti-
vos de seguridad. El esce-
nario suele ser la Ciudad
Universitaria. Se lo contó a
los directivos del COE duran-
te la presentación de la uni-
dad didáctica sobre los Valo-

res del Olimpismo, que se
integrará en la asignatura
“Educación para la Ciuda-
danía. El acto tuvo lugar en
la sede del COE el pasado
27 de octubre. 

Gabilondo demostró un
amplio conocimiento del
mundo del deporte y de su
importancia como herra-
mienta para inculcar valo-
res en los niños. De hecho,
durante su intervención
aseguró que “la esponta-
neidad de la juventud trans-

mite esfuerzo, respeto,
generosidad, compañeris-
mo, humildad, valores que
el deporte trae consigo y
que recoge la Carta Olím-
pica. Hacer bien las cosas,
dedicar la vida de cada uno
en el fomento de estos valo-
res suponen una enorme
satisfacción”. Sin duda,
contar con un Ministro de
Educación tan deportista
es una garantía de éxito
para la difusión de estos
valores.

2.- ÁNGEL GABILONDO, UN MINISTRO MUY EN FORMA



3.- MENOS DINERO PARA LAS FEDERACIONES Y MÁS CONTROLES

confidencial
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Nuestro compañero Gerar-
do Riquelme, Redactor

Jefe de MARCA, anticipó la
noticia: Las subvenciones del
CSD a las federaciones depor-
tivas tendrán un recorte medio
del 10% para 2011. Ello supo-
ne que desde el inicio de la
crisis, hace dos años, el dine-
ro aportado por la adminis-
tración sufrirá un descenso
medio superior al 15%. Sin
embargo, la medida no mer-
mará la preparación de los
deportistas para los Juegos
Olímpicos de Londres 2012
gracias a los casi 14 millo-
nes de euros anuales que
aportan las empresas que
participan en el Plan ADO y
los 4,7 del ADOP. Las positi-
vas gestiones de Jaime Lis-
savetzky posibilitan que nues-
tro deporte de alta competi-
ción no pierda su alto nivel. 

La causa principal de este
hecho se explica por la reduc-
ción del 7,98% que el Estado
ha aplicado en el presupues-
to del CSD, que, por lógica,
repercutirá en todas sus par-
tidas de gasto. Elena Salga-

do, la vicepresidenta econó-
mica (en la foto), mantiene
un año más la política de res-
tricciones generalizadas.

Pero, además, los res-
ponsables del deporte español
consideran que las federa-

ciones, por lo general, tie-
nen todavía margen para
reducir algunos capítulos
como los de salarios y gastos
de representación. Entien-
den que los dirigentes han
de ser también conscientes

de la grave situación por la
que atraviesa el país. No ven
digerible que estas institu-
ciones, con honrosas excep-
ciones, sigan gastando más
de lo que ingresan. De hecho,
al menos una decena de ellas
están en lo que podría lla-
marse “quiebra técnica”. Sólo
se mantienen gracias al apoyo
gubernamental por su carác-
ter de “entidades de interés
público”. 

El Consejo Superior de
Deportes, por estos motivos,
está exigiendo a las pro-
blemáticas planes de ajuste
que hagan viables sus pro-
yectos federativos, lo que
redundará, sin duda, en bene-
ficio del deporte español.
Como bien señala un desta-
cado dirigente, “lo de apre-
tarse el cinturón no puede
ser sólo para los funciona-
rios. Todas las instituciones
que reciben ayudas públicas
han de ajustárselo también y
mejorar su gestión; sobre
todo la económica, que es la
que donde más duele a todos
los ciudadanos”.

Los técnicos de www.muni-
deporte.com han calificado

de sobresaliente la gestión rea-
lizada por Alejandro Blanco al
frente del Comité Ol ímpico
Español. Así lo considera el
88% de los encuestados por
esta página Web. Se trata de
una encuesta que realiza todos
los meses el Portal de Deportes
de la Federación Española de
Municipios y Provincias y a la
que contestan principalmente,
los miembros del Club de los
Técnicos, formado por gestores,
técnicos y expertos en materia
deportiva en general. 

Alejandro Blanco fue elegido

Presidente del COE en el año
2005. Desde entonces, ha tra-
bajado  para modernizar, dina-
mizar y llenar de contenido este
organismo con el objetivo de
convertirlo en el foro del depor-
te y la casa de las federacio-
nes y los deportistas. Entre sus
principales logros, destacan la
creación de la Oficina de Aten-
ción al Deportista y el impulso
de la participación deportiva e
institucional de la mujer. Su
gestión ha sido también muy
elogiada por los diversos esta-
mentos deportivos (federacio-
nes, clubes, deportistas y téc-
nicos). 

4.- SOBRESALIENTE DE LOS TÉCNICOS PARA ALEJANDRO BLANCO
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R
ecientemente, Jaime Lissavetzky,
Secretario de Estado para el
Deporte, ha presentado en el
CSD la encuesta de hábitos depor-

tivos de España 2010, proyecto pione-
ro y referente de la práctica deportiva y
sus tendencias en la sociedad española.
El estudio se viene realizando cada cinco
años, desde 1980, por el Centro de
Investigaciones Sociológicas y financia-
do por el Consejo.

VARIAS son las conclusiones del estudio.
De entre ellas me quedaré con la que es
objeto de esta reflexión: que la práctica
físico deportiva se realiza cada vez más
de forma individualizada o, lo que es lo
mismo, que el ciudadano tiende cada
vez a asociarse menos para realizar acti-
vidad física.

EL deporte en estos inicios del siglo XXI
ha pasado por muy diversas etapas que
han hecho posible nuestra actual ver-
tebración deportiva, consecuencia de

un gran esfuerzo reali-
zado en los últimos 30
años en construcción de
equipamientos deporti-
vos públicos y privados,
así como de dotarlos de
contenidos con una ofer-
ta de actividad físico
deportiva, que ha posi-
bilitado que la práctica
paulatinamente vaya
aumentando.

A todo ello debemos identificar que uno
de los activos de la sociedad deportiva
española ha sido y es la gran variedad de
actividades de tiempo libre existentes,
modelos o fórmulas de practicarlas y la
propia capacidad de quien las realiza.
En un país como el nuestro, donde la
participación en asociaciones, bien polí-
ticas, sindicales, culturales, deporti-
vas…, sigue estando por debajo a la de
países de nuestro entorno socio econó-
mico, será preciso dar un impulso deci-

dido tanto desde las instituciones públi-
cas como de las voluntarias para que el
deporte, su gestión y el pleno desarrollo
del mismo sea un ejercicio abierto, pro-
gresista y plural, rasgo característico
de cualquier sociedad moderna.

LA participación en clubes, asociacio-
nes, agrupaciones deportivas…, es uno
de los signos que determinan un pro-
yecto deportivo vivo y consolidado, pero
para que esta participación sea efectiva
es necesario dotarla de resortes y medi-
das que sean capaces de dinamizarla.Sin
menospreciar la practica libre e indivi-
dualizada, articular esta participación en
grupos o colectivos debiera ser el eje
central de políticas deportivas eficientes
y eficaces, aplicando mecanismos correc-
tores desde las administraciones públicas
y desde sus propias competencias (loca-
les, autonómicas, estatales) que forta-
leciera nuestro asociacionismo deporti-
vo y que hiciéramos de él una herra-
mienta en el desarrollo deportivo futuro.

Asociacionismo deportivo (I)

Antonio
Montalvo 
de Lamo








